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Кошт — свабодны.
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Прачытай сам i перадай другому.

Они что, 
заговоренные?

Политика политикой, но, заметим, 
так называемое Всебелорусское народ-
ное собрание проходит на пике коро-
навирусной пандемии. Последние 
данные о заболевших COVID-19 в 
стране по-прежнему довольно тре-
вожные, высокие (хотя специалисты 
и называют это выходом на плато) – 
1692 человека за сутки (по данным на 
11 февраля).

Тем не менее, судя по многочис-
ленным фотографиям из Дворца 
Республики, редкие делегаты фору-
ма сидят в масках. В основном люди 
плотно, плечом к плечу, провели 
вчера в зале много часов подряд без 
защиты. Без масок! 

Невероятно! Они думают, что 
заколдованы торжественными реча-
ми с трибуны? Ну, если только их 
уши и глаза. А вот легкие человека на 
звуки не реагируют. Зато они как губ-

ка впитывают штаммы этой новой, 
опасной для человечества заразы.

Я попыталась позвонить в 
Минздрав страны – может быть, 
масочный режим в стране уже снят? 
Или для «партийного форума» глав-
ным санитарным врачом введены 
особые правила поведения? Конечно, 
пресс-секретарь Юлия Бородун, 
как водится, телефонную трубку не 
подняла. Но от редакции отправ-
лено письмо на электронный адрес 
Минздрава, который указан для свя-
зи с прессой. Надеемся, вскоре узна-
ем, какие средства защиты приме-
няли во Дворце Республики в эти 
дни. Хотя, возможно, зря волнуемся: 
а вдруг большинство делегатов успело 
вакцинироваться? Или просто при-
менили чудодейственный заговор 
«чарка и шкварка»?

Елена МОЛОЧКО.

ТАМ, В ЗАЛЕ…
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Як «не аддаць любімую»…

Хто хацеў ажыццявіць 
мяцеж у Беларусі?

Сергей КАЛЯКИН:
«Бесконечно 

удерживаться на штыках 
может не получиться»

Председатель Белорусской партии левых «Справедливый мир» Сергей 
Калякин по просьбе «Народной Воли» прокомментировал некоторые пассажи 

из выступления Александра Лукашенко на Всебелорусском собрании.

– Сергей Иванович, как вы отреаги-
ровали на слова о том, что в ближай-
шем будущем выборов по партийным 
спискам не будет?

– Прежде чем перейти к пропорцио-
нальной системе выборов, власть внача-
ле попытается отстроить свои квазипар-
тии и провести зачистку политическо-
го поля. Мои худшие предположения в 
этом плане оправдываются…

– А вам не кажется, что из всех
действующих останутся только те три 
партии, которые назвал Лукашенко, – 
ваша, Либерально-демократическая и 
Коммунистическая? 

– Не думаю, ведь совсем не про это
был разговор. Звучало обращение к при-
сутствующим представителям власти, что 
надо заниматься созданием разных пар-
тий, готовить общество, и только потом 
мы можем позволить себе перейти на про-
порциональную систему выборов.

Он сказал, что наша партия – отросток 
Коммунистической партии, которую воз-
главляет Алексей Сокол, хотя на самом 
деле всё наоборот. Но дело не в этом, я не 
сильно придаю этому значение. Наверное, 
у Лукашенко в голове всё осталось еще 
с тех времен, когда у нас было сильное 
противостояние в 1996 году…

Самое интересное, что эту часть 
доклада он не читал, а произносил экс-
промтом.

– А как вам в целом драматургия,
атмосфера, эмоции?

– В финальной части выступления
Лукашенко, на мой взгляд, содержались 
некоторые интересные вещи. Он понимает, 
что придется уйти, и оговорил условия, при 
которых готов это сделать: никаких проте-
стов и гарантия безопасности людям, нахо-
дящимся сегодня у власти, и ему в том чис-
ле. Он сказал, что по этому поводу должен 
быть заключен общественный договор.

Я могу подписаться под его словами 
в той части, что если выборы вскоре 
действительно будут прозрачные и все 

согласятся с условиями, которые будут 
заранее прописаны, то результаты долж-
ны быть приняты. Не могут проиграв-
шие быть бесконечно недовольны только 
лишь потому, что они проиграли.

Кстати, оппозиция это давно предлагала. 
Мы говорили, что если проведем открытые, 
честные выборы по правилам, с которы-
ми все согласятся, то готовы признать свое 
поражение, если действительно проиграем. 
Но правила должны быть оговорены зара-
нее. И должен быть честный подсчет голо-
сов и возможность донести до людей свои 
взгляды и идеи. Ведь оппозиция выступает 
совсем не за то, о чем говорил Лукашенко. 
Он соврал вначале своего доклада, говоря 
о том, чего хочет оппозиция. Специально 
выбрал самые такие болевые точки, чего не 
хочет большинство людей: платная медици-
на, платное образование, чтобы мы в НАТО 
ушли. Не этого хочет оппозиция. И поэтому 
нужно, чтобы люди сами могли слышать, 
что мы говорим.

Власть понимает, что бесконечно 
удерживаться на штыках может не полу-
читься. Думаю, это вызвано не только 
внутренним, но и внешним давлением 
на белорусский режим.

Что касается выступления, то их как 
будто было два. Один доклад был напи-
сан, и, надо признать, довольно неплохо. 
А второй – это то, что у Лукашенко вну-
три, он об этом говорил экспромтом.

Было и лукавство с его стороны в опре-
деленных цифрах, но и признание про-
блем. А еще прозвучало много святой 
веры в то, что Лукашенко лично создал 
современную Беларусь. И всё хорошее, что 
сделано в любой отрасли, начиная от здра-
воохранения и заканчивая космосом, – 
это лично его заслуга. Думаю, это не очень 
хорошо воспринималось и теми, кто сидел 
в зале. Но в целом это хорошая пища для 
анализа и размышлений. Сразу перева-
рить такой четырехчасовой разноплано-
вый кусок невозможно, требуется время…

Марина КОКТЫШ.

А.Лукашенко:
– Беларусь подверглась жестокой

атаке извне. Повторяю – жесто-
чайшей атаке извне. Они посту-
пили правильно, выстраивая свою 
стратегию. Почему? Потому что 
для них было очень важно попробо-
вать свои методы и методики уже 
не на примере разрушенной и пав-
шей страны, где в головах полный 
раздрай, а на монолитной и вроде 
нормальной республике. Получится? 
Значит, можно действовать даль-
ше.

Прежде всего для них, как я гово-
рил, это были определенные испы-
тания их оружия, это был трам-
плин для нападения на Россию. 
Скажите, я был не прав? Мы уже 
сегодня видим, что происходит. 
Поэтому мы подверглись этой ата-
ке извне.

Наложила свои жесточайшие 
особенности в этот период и пан-
демия. Слушайте, как будто кто-
то придумал этот серьезный фон 
для разборок и, как у нас принято 
говорить, цветных революций.

Цветная революция в Беларуси 
была невозможна. Поэтому, опира-
ясь на определенные внутренние силы 
(сколько их было, можете судить сами), 
была предпринята попытка не цвет-
ной революции, а мятежа по принци-
пу… Смотрите, как назвали: блицкриг. 
Вам ни о чем это не напоминает? Ни 
о чем не говорит? Мне напоминает, 
хотя я и не переживал эти времена. И 
в этом зале нет людей, которые пере-
жили блицкриг в середине прошлого 
века в направлении Советского Союза. 
И он должен был пройти прежде все-
го по Беларуси. Поэтому это была 
никакая не цветная революция, это 
мятеж, и форма его – именно мятеж. 
И метод – блицкриг.

Блицкриг не удался. Мы удержали 
свою страну. Пока. Я хочу вам напом-
нить то, что говорил вам совсем 
недавно, – мы не знаем точно, что 
они хотят. И что они предпримут. 
Мы знаем абсолютно точно, что они 
от нас не отступятся. Потому что 
задействованы очень мощные силы. И 
проиграть в этой войне им вроде бы 
не с руки. Но нам надо выстоять во 

что бы то ни стало. И нынешний год 
будет определяющим.

Всё познается в сравнении. Это 
аксиома. Давайте сравним. Чего они 
хотят? Что хотят противостоя-
щие нам, вскормленные и обученные 
за рубежом силы? Какова их про-
грамма? Я вам просто хочу напом-
нить то, что должен знать каж-
дый сегодня. Прежде чем изложить 
нашу программу, я хочу напомнить 
их программу. Это прежде всего для 
нашего народа. Для тех, кто имеет 
короткую память и забыл.

Их программа. Первое – экономи-
ка. Проведение повальной привати-
зации предприятий. Частная соб-
ственность спасет страну, и в ней 
перспектива развития. Я не буду 
комментировать, думайте сами.

Второе – немедленная ликвидация 
слабых предприятий. Про убыточные 
речи нет. Ликвидация – и точка. Все, 
кто высвободится на этих предпри-
ятиях, а на улицу будут выкинуты 
миллионы людей, цитирую, «они най-
дут свое место в IT-сфере».

Третье – запрещение прода-
жи российским компаниям объек-
тов белорусской инфраструктуры. 
Подчеркиваю особенно – российским 
компаниям. Всем остальным можно. 
Польским, литовским, американ-
ским, немецким и прочее.

Четвертое – распродажа земель 
сельскохозяйственного назначения. 
Опять – без комментариев. Это 
основные моменты их экономиче-
ской программы.

Што і казаць, шмат 
каментарыяў з’явіцца ў сувязі 
вось з такімі наскокамі на тых, 
хто хацеў здзейсніць “мяцеж” у 
Беларусі. Аляксандр Лукашэнка не 
назваў прозвішчаў “мяцежнікаў”, 
але ўсе, хто мала-мальскі сачыў 
за падзеямі, якія разгортваліся 
ў нашай краіне ў другой палове 
мінулага года, могуць сказаць, каго 
мае на ўвазе Лукашэнка. Як і тое, 
што такой праграмы ні ў Бабарыкі, 
ні ў Ціханоўскай, ні ў Латушкі, 
ні ў Цапкалы, ні ў Чэрачня, ні ў 
Дзмітрыева не было. Вы чулі, каб 
нехта з іх выказваўся за “правяд-
зенне павальнай прыватызацыі 
прадпрыемстваў”? Альбо – 
пра тое, што “на вуліцы будуць 
выкінуты мільёны людзей”? Ці буд-
зе “забаронены продаж расійскім 
кампаніям аб’ектаў беларускай 
інфраструктуры”?

Адным словам, умее 
А.Лукашэнка ўзбударажыць 
мільёны людзей. Праграмы, пра 
якую ён казаў, насамрэч няма. 
Яе, як ужо адзначана на многіх 
сайтах, прыдумалі спецыяльна 
дзяржаўныя прапагандысты, каб 
ачарніць усіх апанентаў Лукашэнкі. 
Некалі, яшчэ напрыканцы 1990-
х гадоў, нешта падобнае мямліла 
адна з апазіцыйных палітычных 
суполак. Але тое даўно пакрыта 
нафталінам, і ці трэба яго выцяг-
ваць на свет божы?

Гэтае пытанне магло нечакана ўзнікнуць у многіх, хто глядзеў учора 
па тэлебачанні ці слухаў па радыё выступленне Аляксандра Лукашэнкі 
на Усебеларускім народным сходзе. Яно, здаецца, кранула і ўсіх-усіх, хто 
знаходзіўся непасрэдна ў зале Палаца Рэспублікі і ўважліва ставіўся да 
кожнага слова прамоўцы. Прыехаўшы з розных раёнаў Беларусі, яны 
былі ўпэўнены, што, як і падчас мінулых падобных сходаў, Лукашэнка 
пачне гаварыць перш-наперш пра дасягненні, а ён раптам учапіўся за 
пералік пунктаў праграмы нейкіх невядомых, тых, хто хацеў здзейсніць 
“мяцеж”. Вядома ж, не дзесяць і не дваццаць гадоў таму, а зусім нядаўна. 
Цытуем (без перакладу на беларускую мову).

БЛІЦ-КАМЕНТАРЫЙ

Паводле слоў Лукашэнкі, на 
працягу года з’явіцца праект 
новай Канстытуцыі, адбудзецца 
яго ўсенароднае абмеркаванне, 
а на пачатку 2022 года – рэфе-
рэндум, напрыканцы 2022 года 
– прэзідэнцкія і парламенцкія
выбары. Апошняе – можа быць. 
А можа, і пазней.

Гэта што да парадку дзеянняў. 
А што па сутнасці?

Лукашэнка заявіў, што ў 
новай Канстытуцыі будзе пра-
дугледжана пераразмеркаванне 
паўнамоцтваў ад прэзідэнта да 
іншых інстытутаў улады.

Як менавіта, якіх менавіта – 
гэта, як і раней, сказана не было. 
Але падкрэсліў, што калі іншыя, 
больш паўнамоцныя, інстытуты 
нешта напартачаць, дык 
прэзідэнт іх паправіць і навядзе 
парадак.

Пра якую тады перада-
чу паўнамоцтваў ідзе гаворка, 
незразумела.

Лукашэнка падкрэсліў, што 
Беларусь павінна ў любым выпад-
ку заставацца прэзідэнцкай 
рэспублікай, у тым ліку і пасля яго.

Адразу пасля леташніх 
выбараў ён казаў, што пасля кан-
стытуцыйнай рэформы будуць 
прэзідэнцкія выбары, у якіх ён не 
будзе браць удзелу. Казаў ён гэта 
і пазней.

Але не 11 лютага на 
Усебеларускім народным сходзе. 
Учора пра свой сыход ён казаў 
туманна, звязваў яго са зме-
най пакаленняў. Гэта значыць, 
што і падчас гіпатэтычных 
датэрміновых выбараў 2022 года, 
і падчас чарговых – у 2025 годзе 
– ён цяпер ужо зусім не абяцае
больш не балатавацца.

Пры гэтым ён спаслаўся на 
вельмі зручныя лічбы апытання, 

якое да УНС правёў цэнтр Ecoom. 
Навуковая вартасць гэтага дас-
ледавання даволі сумнеўная, але 
Лукашэнка прывёў яго вынік, 
паводле якога 60% апытаных 
наогул ніякіх змен Канстытуцыі 
не хочуць.

Гэта – абгрунтаванне таго, 
што змены ў Канстытуцыю мяр-
куецца зрабіць нязначныя, кас-
метычныя. Маўляў, народ жа 
супраць.

Адной з важных ідэй, што ў 
ёй мяркуецца ўсё ж змяніць, ста-
ла ідэя аб наданні УНС канстыту-
цыйнага статусу. Паводле плана 
Лукашэнкі, гэты новы канстыту-
цыйны орган павінен вырашаць 
галоўныя, стратэгічныя пытанні 
жыцця грамадства.

Аднак ці не самай важ-
най у яго мяркуецца роля 
своеасаблівага стопару, гаранта 
бяспекі ў будучыні прыхільнікам 
Лукашэнкі. Паводле яго, 
нават калі да ўлады на ўзроўні 
прэзідэнта і парламента прыйд-
зе апазіцыя і пачне разбірацца 
з папярэднікамі, УНС павінен 
умяшацца і ўзяць на сябе ўладу.

Нейкую падобную функцыю 
фактычна выконвала войска 
ў шэрагу лацінаамерыканскіх і 
азіяцкіх краін – умешвалася ў 
палітычны працэс і наводзіла 
парадак у сваім разуменні.

Гэтую ролю мяркуецца надаць 
Усебеларускаму народнаму сходу.

Праўда, Лукашэнка і сам 
назваў свае думкі на гэты конт 
крыху сумбурнымі. І ў гэтым ён, 
безумоўна, меў рацыю.

Стварэнне яшчэ аднаго орга-
на ўлады, гібрыду прэзідэнта і 
парламента, толькі створыць хаос 
у сістэме кіравання дзяржавай.

У выпадку ж істотных 
палітычных змен у краіне такі 

палітычны «навабуд» наўрад ці 
зможа сказаць сваё апошняе і 
вырашальнае слова. Апытанне 
Chatham House паказала вельмі 
нізкую ступень грамадскай 
падтрымкі ідэі надання кансты-
туцыйных паўнамоцтваў УНС. 
Нават паводле апытання Ecoom, 
на якое спасылаўся Лукашэнка, 
падтрымка гэтай ідэі – усяго 
крыху вышэйшая за 50%.

Аднак у праект рэзалюцыі 
цяперашняга сходу ідэю пра 
наданне сходу канстытуцыйных 
паўнамоцтваў усё ж уключылі.

Іншымі словамі, канстытуцый-
ны адказ Лукашэнкі на палітычны 
крызіс – мяняць па мінімуме, а 
пра сыход з пасады прэзідэнта 
яшчэ падумаць і адкласці пытан-
не да лепшых часоў.

Нават парадак тэм выступлен-
ня сведчыў пра тое, што сэнс 
канстытуцыйнай рэформы па 
Лукашэнку – нічога асабліва не 
мяняць і пацягнуць час.

Напачатку ён апісваў жахі 
цяперашняга свету, сусвет-
най бойкі драпежнікаў, потым 
расказваў пра важныя, але зусім 
не стратэгічныя рэчы кшталту 
ўтылізацыі смецця.

І толькі напрыканцы, 
выйшаўшы за межы часава-
га рэгламенту, дабраўся да 
Канстытуцыі.

Напэўна, самай шчырай 
часткай выступлення быў фраг-
мент, дзе ён казаў пра тое, што не  
разумее новае пакаленне, не разу-
мее, чаго яно хоча, як яно камунікуе, 
ува што верыць, чаму не цэніць тое, 
што зрабіў для краіны ён.

Але саступаць гэтаму нова-
му, «аддаваць любімую» ён не 
збіраецца.

Юрый ДРАКАХРУСТ.
(Радыё Свабода)

РЭЗАНАНС

«Усебеларускі народны 
сход не садзейнічае 

вырашэнню палітычнага 
крызісу ў краіне»

Амбасада ЗША ў Беларусі зрабіла 
заяву з нагоды адкрыцця так 

званага Усебеларускага народнага 
сходу.

“11 лютага рэжым Лукашэнкі 
адкрыў «Усебеларускі народны сход», 
які, як сцвярджаецца, уключае ў сябе 
дэлегатаў з усёй Беларусі для вызна-
чэння прыярытэтаў развіцця краіны 
на бліжэйшыя пяць гадоў і можа 
разгледзець магчымыя папраўкі да 
Канстытуцыі Беларусі, – гаворыц-
ца ў тэксце, надрукаваным на сай-
це амерыканскай амбасады. – Аднак 
гэты «Усебеларускі народны сход» не 
з’яўляецца інклюзіўнай пляцоўкай, 
якая сапраўды прадстаўляе меркаванні 
беларускага грамадства, і таму ён не 
садзейнічае вырашэнню цяперашняга 
палітычнага крызісу ў краіне.

Урад кінуў лідараў беларускага пра-
тэсту, актывістаў і проста нязгодных 
у турмы – часта па сфабрыкаваных 
абвінавачаннях, – а іншых прымусова 
выштурхнуў з краіны.

Палітычныя зняволеныя, тыя, хто 
знаходзіцца ў выгнанні, а таксама каля 
30.000 чалавек, якія прайшлі праз арыш-
ты са жніўня 2020 года, заслугоўваюць 
права голасу ў вызначэнні будуча-
га сваёй краіны шляхам сапраўднага, 
інклюзіўнага дыялогу і праз свабодныя і 
справядлівыя выбары.

Даклад у рамках Маскоўскага 
механізма АБСЕ дае зразумелую і кан-
крэтную дарожную карту для шыро-
кага ўдзелу ў палітычным працэсе, а 
Злучаныя Штаты заклікаюць рэжым 
прыняць прапанову Старшынёўства 
АБСЕ аб садзейнічанні сапраўднаму, 
інклюзіўнаму нацыянальнаму дыялогу. 
Прыняцце і выкананне рэкамендацый 
у рамках Маскоўскага механізма АБСЕ 
магло б дазволіць Беларусі стаць на шлях 
палітычнага прымірэння, стабільнасці і 
дэмакратычнага прагрэсу”.
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РЭПРЭСІІ

За сцяг на балконе  
Аляксея Барысава аштрафавалі  

на 1015 рублёў і звольнілі з працы

“Народная Воля” запыталася ў дырэктара 
дзяржаўнага прадпрыемства “Праектны інстытут 
“Магілёўгіпразем” Генадзя Баркоўскага, чаму ён 

звольніў работніка Аляксея Барысава. Ці былі 
падставы для таго, каб скасаваць з ім кантракт, 

акрамя палітычных?
“Прычыны – гэта справа толькі наймальніка і спецыяліста, 

– коратка і ўпэўнена адказаў Генадзь Георгіевіч Баркоўскі. – 
Таму каментарыяў па тэлефоне мы ніякіх даваць не будзем”.

Суддзя Ленінскага суда Магілёва Наталля Панасенка 
таксама не захацела выказвацца пра справу Аляксея 
Барысава.

“Судовае рашэнне ёсць, там усё напісана, – сказала Наталля 
Валер’еўна “Народнай Волі”. – Якія яшчэ каментарыі могуць быць?”

Галіна РУТ.

Што за загадкавая бландзінка сядзіць  
у прэзідыуме побач з Мясніковічам?

Гэта, аказваецца, 21-гадовая Бажэна Ярэміч з Гродна.

СТОП-КАДР

СУД

Яна – магістрантка юрыдычнага факуль-
тэта Гродзенскага дзяржаўнага ўніверсітэта. 
Адначасова з’яўляецца выкладчыцай-стажо-
рам кафедры тэорыі і гісторыі дзяржавы і 
права.

«Сфера навуковых інтарэсаў – гісторыя 
дзяржавы і права замежных краін, гісторыя 
палітычных і прававых вучэнняў, міжнароднае 

прыватнае права, міжнароднае гуманітарнае 
права», – чытаем на сайце ГрДУ.

Не з’яўляецца сакрэтам і тэма дыплом-
най працы Бажэны – «Забеспячэнне правоў 
чалавека ў перыяд міжнародных узброеных 
канфліктаў».

Бажэна Ярэміч – удзельніца навагодніх 
баляў, якія ладзіліся ў Аляксандра Лукашэнкі.

Журналистки телеканала 
«Белсат» остаются  

под стражей до 16 февраля
Первое судебное заседание по делу журналисток телеканала «Белсат» 

Катерины Андреевой и Дарьи Чульцовой во вторник 9 февраля длилось 
более 6 часов: были опрошены свидетели и обвиняемые. В результате суд 
Фрунзенского района Минска не удовлетворил ходатайство об изменении 
меры пресечения Катерине Андреевой и Дарье Чульцовой. Они останутся  

под стражей до 16 февраля, когда состоится следующее заседание.

Светлана Тихановская опубликовала «План победы» Павел Латушко предлагает 
провести Цифровой референдум

Адміністрацыйную спра-
ву супраць Барысава разгля-
дала суддзя Ленінскага суда 
Магілёва Наталля Панасенка. 
З агучаных ёю матэрыялаў 
вынікала, што пра сцяг на бал-
коне 4 снежня міліцыі па тэле-
фоне паведаміў невядомы.

У пратаколе адзначана, што 
ўладальнік кватэры «ўзяў удзел 
у масавым мерапрыемстве, 
пікетаванні, праз размяшчэнне 
на балконе палатна тканіны 
бел-чырвона-белага колеру». 
Вывешванне сцяга міліцыя 
расцаніла як публічнае 
выказванне Барысавым 
сваіх грамадска-палітычных 
настрояў. У кватэры падчас 
вобшуку забралі камп’ютар, 
тэлефон, а таксама тое, што 
міліцыя палічыла «агітацыяй» 
і «апазіцыйнай атрыбутыкай».

Віны Барысаў не прызнаў. 
Ён заявіў, што ягоная кватэ-
ра не з’яўляецца публічным 
месцам, таму, згодна з 
заканадаўствам, ён можа яе 
ўпрыгожваць як захоча, не 
ствараючы перашкоды сусед-
зям. Акрамя таго, адзначыў 
абвінавачаны, за балкон ён 
плаціць як за дадатковую жыл-
лёвую плошчу. Абвінавачаны 
нагадаў суду, што 19 верасня 
1991 года бел-чырвона-белы 
сцяг і герб «Пагоня» былі прыз-
наны дзяржаўнымі. Барысаў 
настойваў, што, вывесіўшы 
сцяг, «ніякіх пратэстаў 
не выказваў і ні да чога не 
заклікаў», а пікеты, паводле 
яго пераканання, праводзяцца 
толькі ў публічных месцах.

Суддзя падтрымала 
пазіцыю міліцыі і пакарала 
абвінавачанага штрафам у 35 
базавых велічынь. З пастановы 
суда не было зразумела, ці вер-
нуць Барысаву забраны пад-
час вобшуку сцяг. Яна адзна-
чыла, што выяўленыя ўлёткі з 
выявай Ціханоўскай належыць 
знішчыць, а іншую маёмасць, 
пералічаную ў пратаколе воб-
шуку, пакінуць у Ленінскім 
аддзеле міліцыі для выканання 
судовай пастановы.

«Людзі інакш думаць 
не пачнуць»

У суд Аляксей Барысаў 
прыйшоў з рэчамі, гато-

вы да арышту. Вырак суддзі 
Панасенка называе «мяккім», 
але збіраецца яго абскар-
джваць, бо лічыць, што ён 
неправамерны і палітычна 
матываваны. Паводле мер-
кавання Барысава, сцяг вісеў 
на ягоным балконе ад 29 
лістапада.

На ягоную думку, бел-
чырвона-белы сцяг для ўлады 
– сімвал пратэстаў, таму і 
намагаюцца запалохаць люд-
зей пакараннямі, каб яго 
не ўздымалі і не вывешвалі. 
Магіляўчанін упэўнены, што 
такія дзеянні не дадуць плё-
ну, бо «людзі інакш думаць 
не пачнуць». Найбольш акту-
альная для ўлады праблема 
– напружанасць у грамад-
стве, выкліканая сацыяльнай 
несправядлівасцю, лічыць 
Барысаў.

«Я шмат езджу ў аўтобусах і 
бачу, хто працуе кандуктарамі, 
– ілюструе ён сваё разумен-
не сітуацыі. – Гэта жанчыны і 
мужчыны пенсіённага веку. Яны 
зарабляюць сабе і дапамагаюць 
грашыма дзецям. Няўжо гэтыя 
людзі заслужылі такога жыцця, 
каб на схіле веку мерзнуць у 
аўтобусах?»

Пад навагоддзе 
звольнілі з працы

Барысаў прыгадвае, 
што адзін з супрацоўнікаў 
Ленінскага аддзела міліцыі, 
які займаўся ягонай справай, 
паабяцаў яму на навагоддзе 
«падарунак» у выглядзе зваль-
нення з працы і вялікі штраф, 

каб «зразумеў, каго трэба 
любіць, паважаць і за каго гала-
саваць».

Абяцанні міліцыянта 
неўзабаве спраўдзіліся. 
Барысаў кажа, што праз два 
тыдні пасля вобшуку яго 
выклікаў дырэктар прадпры-
емства «Магілёўгіпразем», дзе 
ён працаваў амаль 14 гадоў 
глебазнаўцам, і прапанаваў 
самому паставіць дату ў 
падрыхтаванай ужо заяве аб 
звальненні «па згодзе бакоў».

«Ён сказаў, што я добры 
хлопец, але нехта мяне падбіў 
на тое, што іду не той даро-
гаю», – згадвае словы кіраўніка 
прадпрыемства Барысаў.

Ён адзначае, што яму спа-
чатку дазволілі адпрацаваць 
студзень, а ў лютым мусіў 
пайсці ў адпачынак, пасля яко-
га на працу ўжо не выходзіць. 
Але дамоўленасць парушылі, 
змусіўшы яго звольніцца 
да Новага года. 30 снежня ў 
яго быў апошні працоўны 
дзень. Барысаў лічыць, што 
на адміністрацыю прадпры-
емства націснулі, каб тая хут-
чэй спыніла з ім працоўныя 
адносіны.

Барысаў лічыць сябе 
в ы с о к а к в а л і ф і к а в а н ы м 
спецыялістам і мяркуе, 
што прадпрыемства хут-
ка адчуе недахоп такога 
адмыслоўца. За гады пра-
цы ў «Магілёўгіпраземе» 
ён аб’ехаў палову вобласці, 
трымаў у руках, аналізаваў 
у лабараторыі розныя віды 
мясцовай глебы, пазначаў 
адметнасці на мапе.

«Хачу адзінага: каб 
законы былі 

аднолькавыя для ўсіх»
Прысуд суддзі Панасенка не 

першы для Аляксея Барысава. 
Раней яго ўжо штрафавалі за 
ўдзел у пратэставай акцыі на 
405 рублёў. Сплаціць штраф, 
паводле прызнання майго 
суразмоўцы, дапамаглі неабы-
якавыя да ягонага лёсу людзі, 
якіх ён «бязмежна паважае».

Барысаў кажа, што падчас 
маршаў адчуваў згуртаванасць 
ды салідарнасць пратэстоўцаў. 
Агульнае ўзрушэнне нагадва-
ла яму калектыўную малітву ў 
царкве за перамены.

Паводле слоў Барысава, 
яго стаўленне да ўлады пача-
ло мяняцца, калі сутыкнуўся 
з абыякавасцю чыноўнікаў 
да патрэб простага чалавека. 
Апынуўся ў цяжкай жыццёвай 
сітуацыі, але яго адфутболілі. 
Пасля гэтага зразумеў, што 
сітуацыю ў краіне трэба 
мяняць.

«Неяк у РАУС міліцыянт 
мне даводзіў: калі не падаба-
ецца тут жыць, то магу 
з’ехаць адсюль, – кажа Аляксей 
Барысаў. – Я адказаў яму, што 
нарадзіўся тут і буду жыць 
тут. Хачу адзінага: каб законы 
былі аднолькавыя для мяне і 
для вас».

Днямі ён гутарыў з тымі, 
хто з’ехаў з Беларусі, і пажадаў 
ім найхутчэйшага вяртання 
на радзіму, дзе жыццё стане 
людскім.

Фатаграфуе птушак  
і дзікіх жывёл

Аляксей Барысаў са школь-
ных гадоў захапляецца фата-
графаваннем. Гэта дапа-
магае зняць стрэс ад пад-
зей апошняга часу. Здымае 
горад, людзей, прыроду. Каб 
рабіць фотаздымкі птушак і 
дзікіх жывёл, ездзіць па ўсёй 
Беларусі.

«Мяне захапляе азарт 
фотапалявання», – заўважае 
мой суразмоўца. – Ад прыгожа-
га кадра я адчуваю ўнутранае 
задавальненне».

Мужчына падкрэслівае, 
што найбольш цешыцца, калі 
ягоныя здымкі падабаюцца 
дачцэ. Неяк выйграў у адным 
з конкурсаў парасон, і пра гэты 
поспех дачка расказвала ўсім, з 
кім гутарыла.

Хоць Барысаў жыве ў 
горадзе, ягоная прафесія звя-
зана з прыродай і сельскай 
гаспадаркай. У 1997 годзе 
ён скончыў Горацкую сель-
скагаспадарчую акадэмію па 
спецыяльнасці «селекцыя і 
генетыка сельскагаспадар-
чых культур». Вывучыўся 
на агранома. Працаваў у 
цяплічнай гаспадарцы, калга-
се і лясніцтве.

(Паводле Радыё Свабода.)

КАМЕНТАРЫЙ

Отсрочка может быть связана  
с проведением ВНС

«Меня очень порадовало оптимистичное 
настроение девушек. К сожалению, суд не 
удовлетворил ходатайство о прекращении 
меры пресечения в виде заключения под стра-
жу, журналистки остаются в заключении. В 
конце заседания судья сказала адвокатам 
готовиться к прениям. Могу предположить, 
что она намерена завершить процесс уже в 
следующий вторник», – сказал Deutsche Welle 
адвокат Сергей Зикрацкий.

Муж Катерины Андреевой, журналист 
Игорь Ильяш, также прокомментировал 
недельный перерыв в суде: «Желание так 
быстро завершить процесс, конечно, вызыва-
ет недоумение, как и недельная пауза, кото-
рую судья никак не объяснила. Поскольку сам 
процесс целиком политический, могу предпо-
ложить, что отсрочка связана с предстоя-
щим Всебелорусским народным собранием и 
протестами, которые анонсируются из-за 
его проведения. Допускаю, что решение по 
этому делу хотят принять по итогам того, 
что произойдет в Беларуси в конце недели».

Сам Ильяш выступил в суде в качестве 

свидетеля: «Меня спрашивали о каких-то 
деталях, которые к Катерине и Дарье не 
имели никакого отношения. Например, есть 
ли у меня брачный контракт, какая у меня 
зарплата и т.д. Акцентировали внимание 
на том, например, была ли жилетка с над-
писью «Пресса» на Кате, когда она уходи-
ла на работу. Пытались каким-то образом 
вклиниться в обычные действия, связанные 
с журналистской профессией, и найти там 
что-то, что можно как-то криминализиро-
вать».

Свидетели не могли ответить  
ни на один вопрос

«Конечно, я была очень рада видеть дочь, 
знать, что она жива, здорова, не избита. 
Дарья вначале заплакала, а потом со вре-
менем даже стала улыбаться, подбадривала 
меня, – делится с DW мать Дарьи Чульцовой 
Наталья Теребиленко. – Что касается суда, 
я думаю, что Дашу и Катю судят ни за что, 
отнимают наше и свое время, девчат про-
сто держат в заложниках. Свидетели, кото-
рых вызывало обвинение, не могли конкретно 
ответить ни на один вопрос».

СЛЫШАЛИ?

Как известно, быв-
ший Чрезвычайный и Полномочный Посол, 
экс-министр культуры, затем занимавший 
должность директора Национального ака-
демического театра имени Я.Купалы Павел 
Латушко теперь принимает активное уча-
стие в деятельности белорусских оппози-
ционных структур за рубежом. В частно-
сти, он, находясь в Варшаве, возглавляет 
Народное антикризисное управление 
(НАУ). На днях он озвучил так называемый 
«План белорусского освобождения», кото-
рый содержит несколько ключевых момен-
тов. Но самое неожиданное, что команда 
Латушко обратилась к обществу с идеей 
проведения Цифрового референдума.

В заявлении Народного антикризисно-
го управления говорится: «Одновременно 
с давлением по всем направлениям мы 
предлагаем провести Цифровой референ-
дум. Мы хотим, чтобы белорусы смог-
ли выразить волю народа так, чтобы 
режим не смог ее скрыть или украсть. 
Когда мы получим достаточно голосов 
на Цифровом референдуме – это будет 
мощный сигнал для режима Лукашенко: 
или проведение республиканского рефе-
рендума с независимым составом ЦИК, 
или активное гражданское сопротивле-
ние режиму как адекватный ответ на 
преступное удержание власти силовыми 
методами».

В нача-
ле недели 

лидер белорусской оппозиции 
Светлана Тихановская опу-
бликовала обещанный ранее 
«План победы». Он включает 
в себя объединение действий 
всех демократических сил: 
штаба Светланы Тихановской, 
Координационного совета 
(КС), Народного антикризис-
ного управления (НАУ), штаба 
Валерия Цепкало и партнерских 
инициатив.

По словам представителей 
штаба Светланы Тихановской, 
любой желающий может присое-

диниться и приступить к выпол-
нению плана с одним условием: 
действовать совместно с осталь-
ными участниками.

В определении стратегиче-
ской задачи подчеркивается, 
что «100-процентной победой 
будет считаться освобождение 
всех политзаключенных, возвра-
щение Светланы Тихановской в 
Беларусь, старт переговоров до 
конца мая и проведение новых 
выборов президента и в парла-
мент».

Чтобы достичь этой цели, счи-
тают авторы плана, нужно убе-
дить сторонников Александра 

Лукашенко прекратить его под-
держку. Естественно, очень важ-
но убедить или вынудить сило-
виков отказаться от насилия. 
Для этого разработчики «Плана 
победы» обращаются и «к про-
тестующим, и к политикам, и 
к медиа».

«Одни угрозы не помогут 
начать диалог. Мы не пытаемся 
договориться с теми, кто совер-
шил преступления, их ждет 
справедливый суд. Мы должны 
начать диалог с остальными. И 
одна из главных площадок для 
диалога – инициатива BYPOL», – 
говорится в программе.

Авторы стратегии счита-
ют, что все в Беларуси, вклю-
чая сторонников Александра 
Лукашенко и силовиков, хотят 
скорейшего разрешения кри-
зиса

«Все хотят жить в мирной 
стране. Честные силовики ждут 
возврата закона, как и мирные 
белорусы. Это возможно, только 
если сотрудники силовых струк-
тур откажутся применять 
насилие. Пришло время коллек-
тивно принято это решение», 
– обращаются авторы стратегии 
ко всем, кому не безразлична 
судьба Беларуси, ее народа.
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Виктор БАБАРИКО:

«Новая Беларусь  
должна строиться не на крови…»

Интервью Виктора Бабарико из СИЗО КГБ
Экс-глава «Белгазпромбанка» 

Виктор Бабарико был одним из 
основных соперников Александра 
Лукашенко в начале президент-
ской кампании 2020 года, одна-
ко принять участие в выборах 
в качестве кандидата на пост 
главы государства Бабарико 
не смог – в июне его задержали, 
и вот уже почти восемь меся-
цев он содержится в СИЗО КГБ. 
Экс-банкир обвиняется в полу-
чении взятки в особо крупном 
размере организованной группой 
и легализации доходов, получен-
ных преступным путем, в особо 
крупном размере.

Накануне рассмотре-
ния в Верховном суде дела 
«Белгазпромбанка» (оно назначе-
но на 17 февраля) Deutsche Welle 
удалось получить от Виктора 
Бабарико, находящегося за 
решеткой, письменные ответы 
на несколько вопросов, в кото-
рых он поделился своим виде-
нием ситуации в Беларуси. Мы 
публикуем их с незначительны-
ми сокращениями.

– На вашей первой пресс-
конференции 20 мая 2020 года 
вы назвали «мифотворчеством» 
массовые репрессии в Беларуси. 
Как вы сейчас оцениваете проис-
ходящее в стране?

– Сразу скажу: мои отве-
ты опираются на очень скудную 
информацию. Почти 8 месяцев 
я нахожусь в физической и ком-
муникационной изоляции, боль-
шую часть новостей получаю из 
белорусского телевидения – а его 
просмотр можно приравнять к 
моральным пыткам.

Но даже в таком положении 
могу сказать, что происходящее в 
нашей стране нельзя назвать мас-
совыми репрессиями. Фактически 
это война властной верхушки, 
опирающейся на военно-сило-
вой блок, а значит, хунты, про-
тив части своего народа. И даже 
неважно, какой по количеству эта 
часть является – большинством 
или нет. Самое страшное, что она 
касается всех слоев населения.

Эту войну могут превратить 
в гражданскую два момента. 
Во-первых, спешное подведение 
под свои действия законодатель-
ной базы через ужесточение нака-
зания за простейшее выражение 
мнения. А во-вторых, вовлечение 
в борьбу простого гражданского 
народа (чиновников, госслужа-
щих, работников коммунального 
хозяйства и так далее), вынужден-
ных выполнять приказы и долж-
ностные обязанности, вступая в 
столкновение с такими же граж-
данами страны.

Но расколотое общество не 
слепишь. Нельзя допустить, что-
бы простые люди стали ненави-
деть друг друга только за то, что 
они любят символы разного цве-
та. Каждый должен понимать, что 
индивидуальная ответственность 
за совершение действия не уходит, 
даже если кто-то скажет, что берет 
на себя все грехи за отдельные 
приказы и распоряжения.

Я не говорю про уголовное 
преследование. Есть более важная 
оценка – наших детей и внуков. 
В жизни не встречал ни одного 
человека, гордящегося предками, 
которые участвовали в насилии 
против простых людей.

– Есть мнение, что ваше 
выдвижение кандидатом в пре-
зиденты возбудило общество и 
стало толчком для политизации 
и борьбы с режимом Лукашенко. 
Что вы скажете на этот счет?

– Мрачно пошучу: оно точно 

возбудило против меня уголовное 
преследование. А если серьезно, то 
мне всегда сложно оценивать свои 
поступки и их влияние на других, 
пусть это делают люди сами.

Я же скажу, чем бы я очень 
гордился и чего бы очень хотел, – 
видеть результаты своих действий. 
Так уж получилось, что я застал 
только начало процесса пробужде-
ния и раскрытия наших людей. Я не 
видел сияющих глаз и счастливых 
улыбок многотысячных участников 
цепочек солидарности и маршей 
свободы. Но если хоть малая часть 
этих людей считает, что я им чем-то 
помог, то для меня это наивысшая 
похвала. Быть сопричастным к воз-
рождению нации, к пробуждению в 
человеке самых ценных его качеств 
– значит не зря прожить жизнь.

Однако мне кажется, что про-
исходящее сейчас в Беларуси – это 
не борьба с режимом Лукашенко. 
Я вообще сторонник действий не 
«против», а «за». Сегодняшние 
события я оцениваю как борьбу 
за новую Беларусь, за лучшего 
человека, за будущую счастли-
вую жизнь – не только нашу, но и 
будущих поколений.

– Почему, на ваш взгляд, 
несмотря на то, что протесты 
продолжаются полгода, белорус-
ский народ все еще не сменил 
режим Лукашенко?

– Режим действующей сегод-
ня власти – это не один человек, а 
совокупность людей, готовых жить 
в атмосфере лжи и вынужденной 
беспомощности. Это аналог добро-
вольного личностного рабства, 
которое не умирает при исчезнове-
нии рабовладельца. Человек не ста-
новится свободным по приказу или 
разрешению сверху.

Нам долгие годы внушали 
мысль, что мы недостойны или 
неспособны быть ответственными 
за свою судьбу, что нам нужны 
контроль и руководство, ведь мы 
«народец», живущий на «клоч-
ке земли», окруженной врагами. 
Основным достижением и гордо-
стью считалось что мы бедные, 
но не нищие, что наши знания и 
способности не нужны нигде и 
никому, кроме как внутри страны. 
Что цель жизни – стабильность с 
«чаркай и шкваркай».

Но 2020 год показал лживость 
этого утверждения. Мы увидели, 
что огромное количество людей 
не согласны с такими ценностями 
и целями – именно это я счи-
таю победой или первым шагом 
к большей победе. Многие люди 
совершили очень важную лич-
ностную победу: завоевать свое 
право называться человеком с 
чувством собственного достоин-
ства, готового взять ответствен-
ность за свою судьбу и судьбу сво-
их детей на себя.

Нам не хватило чуть-чуть 

времени, чтобы повзрослеть как 
нации. Никто не ожидал, что в 
XXI веке в центре Европы за такие 
общечеловеческие ценности, как 
самоуважение, право на правду и 
мирный протест, последует такая 
неадекватно жестокая реакция.

Сейчас у нас посттравматиче-
ский шок. Он обязательно прой-
дет, и я верю, что всё у нас будет 
хорошо.

– Что самое важное вы вынес-
ли из встречи с Александром 
Лукашенко в СИЗО КГБ 10 октя-
бря 2020 года?

– Я всегда стараюсь придержи-
ваться простого принципа: судить 
по делам, а не по словам. Поэтому 
могу сказать, что сценарий, изло-
женный в романе «Осень патри-
арха», реализуется (в Беларуси. – 
Ред.) очень близко к тексту.

В целом я еще раз убедился 
в общественно известной истине, 
которую доказала система в демо-
кратических странах. Выборные 
посты должны занимать люди, у 
которых есть куда возвращать-
ся после потери власти. Иначе 
для таких людей возникает знак 
равенства между должностью 
и счастьем в жизни. А иногда и 
такое равенство: власть = жизнь. 
В таком случае борьба за власть 
превращается в борьбу за жизнь – 
и в такой битве пленных не берут. 
Вызывает оптимизм только то, что 
для таких людей каждый следую-
щий день приближает их к худше-
му, а остальных – к лучшему.

– Лукашенко говорил, что в 
Беларуси пытались устроить 
мелкобуржуазную революцию, 
но сейчас революции в стране 
нет, потому что нет революцио-
неров, готовых идти на все. Вы 
поддерживаете это утверждение?

– Как бы это ни показалось 
странным, но это правда, и это 
хорошо. Я никогда не любил рево-
люции и их лозунг – «разрушить 
до основания, а затем…». То, что 
мы наблюдали в Беларуси, – уско-
ренная эволюция. Мы на неверо-
ятной скорости проходим процесс 
формирования самосознания себя 
как личностей, а также объеди-
нения людей в нацию. Как итог 
– требования нового, запрос на 
иную систему управления.

Хоть и спорный, но для меня 
всё же верный путь – нежелание 
проливать чужую кровь ради соб-
ственных, хоть и благих, целей. 
А это и подразумевает утверж-
дение «готовность на всё». Наш 
народ не опустился до такой мер-
зости, которую продемонстри-
ровала власть. Мы не запятнали 
своих рук чужой кровью. Новая 
Беларусь должна строиться не на 
крови, хоть старая удерживается 
именно насилием и жестокостью. 
Именно добро обеспечит счастли-
вое будущее страны.

И про мелкобуржуазность тех, 
кто стремится к изменениям, всё 
абсолютно верно: люди устали 
жить на грани нищеты и бедно-
сти. «По 500» (долларов в месяц 
зарплата. – Ред.) – недостижимая 
и «сияющая Шамбала» – набила 
оскомину. Мы хотим стать «мел-
кими буржуа». Только в современ-
ном мире таких людей называют 
«средний класс», и они составля-
ют основу и опору всех цивилизо-
ванных и высокоразвитых стран.

– Как дальше будет разви-
ваться ситуация в стране?

– Это один из самых сложных 
вопросов для человека, который 
получает 90% информации, насы-
щенных исключительно ложью, 
страхом и ненавистью (то есть из 
гостелевидения). Но, мне кажется, 
вариантов только два. Либо новая 
Беларусь, экономически и поли-
тически независимая, либо пре-
кращение существования факти-
чески независимой страны (пусть 
даже юридически и сохраняющей 
свой статус) путем включения нас 
в орбиту чьего-нибудь «мира».

Выбирать одну из этих дорог 
придется в ближайшее время 
– экономика не позволит дол-
го длить нынешнее состояние. 
Когда-то было сказано очень точ-
но: «Политика есть концентриро-
ванное выражение экономики». 
Поэтому крайняя точка – 2025 
год, но хотелось бы думать, что 
это фантастически долгий срок. Я 
за первый вариант.

– Вы всё еще хотите стать 
президентом в будущей новой 
Беларуси?

– Я всегда говорил, что мое 
решение не было продиктовано 
именно целью стать президентом. 
Президентство – это инструмент 
и возможность участвовать в 
изменениях в стране. Я исходил 
из того, что предлагал свою кан-
дидатуру как нанятого менеджера 
со своим опытом и видением. Но 
после событий 2020 года я понял, 
что изменения, происходящие в 
наших людях и показавшие всю 
невероятную талантливость, 
искренность и достоинство бело-
русов как нации, сильно смести-
ли акценты и требования к тому 
человеку, который мог бы хотя бы 
и на некоторое время представ-
лять интересы нашего народа.

Поэтому мне бы очень хоте-
лось быть достойным такого 
народа. Тех, кто, несмотря на всю 
несправедливость и жестокость, 
сохранил свою чистоту. Я пони-
маю, что последний год дал нам 
много молодых и достойных 
людей, которые вполне способны 
претендовать на роль лидера. Так 
что моего желания и раньше было 
недостаточно, а теперь и требо-
вания сильно выросли. Но при 
сохранении запроса на мое виде-

ние путей развития страны у меня 
остается готовность предоста-
вить все свои умения и навыки. 
Предложение с моей стороны есть, 
но будет ли на это спрос – «будем 
посмотреть».

– Что бы вы хотели сказать 
или пожелать протестующим 
белорусам?

– Я хочу обратиться не только 
к протестующим белорусам. Мне 
хотелось бы, чтобы эти слова про-
читали все граждане нашей стра-
ны. Каждый из вас уникален и 
имеет право на собственное мне-
ние. Все вместе мы формируем 
наше государство и нацию, кото-
рая тоже уникальная и имеет пра-
во на выбор собственного пути. 
Но каждая уникальность имеет 
общие ценности, для человека – 
это нерушимое право свободы 
выбора, уважения к личности и 
ценности жизни.

В нашей стране, к сожалению, 
сложилась ситуация, когда отно-
шение к этим ценностям разде-
лило всех на три категории. Тех, 
кто осознает эти вещи и готов для 
их реализации совершать актив-
ные действия. Тех, кто согласен с 
необходимостью иметь подобную 
систему ценностей, но из-за стра-
ха не готов что-либо для этого 
делать. А также тех, кто считает 
себя не вправе рассуждать об этом 
и просто ожидает счастья, кото-
рое им обещают другие. И хочу 
обратиться к каждой из этих кате-
горий моих соотечественников.

Я преклоняюсь перед теми, кто 
осознал себя хозяином судьбы и 
чувствует свою сопричастность и 
единство со всем человечеством. Вы 
настоящие личности, вы свет добра 
и свободы. Те испытания, через 
которые проходите вы и ваши близ-
кие, сторицей окупятся и оправда-
ются вовлечением и вдохновением 
других граждан Беларуси. Не оста-
навливайтесь! Легким бывает толь-
ко путь в рабство. Иногда свобода 
требует твердости и непреклонно-
сти. Но она точно стоит того.

Я понимаю нерешительность 
тех, кто боится потерять уют и спо-
койствие своего мирка. Но нужно 
понимать, что сегодня выбор сто-
ит не между лучшей или хорошей 
жизнью, не между плохим и хоро-
шим. Это выбор для последующих 
поколений – сделать шаг вперед к 
лучшей доле. И для этого шага даже 
не нужно выйти на борьбу, доста-
точно просто не совершать подлых 
и противозаконных поступков. 
Помните слова Черчилля: «Если 
страна, выбирая между войной и 
позором, выбирает позор, она полу-
чает и войну, и позор».

И я также хочу, чтобы заду-
мались те, кто считает, что ответ-
ственность за преступления и 
безнравственные поступки будет 
оправдана словами «нам прика-
зали» и «что мы могли сделать?». 
Никогда в истории подчиненность 
не смывала крови с рук убийц. 
В сегодняшних обстоятельствах 
успокаивающая мысль «я старал-
ся смягчить жестокость мер и 
распоряжений и служил своему 
народу» не является оправданием. 
Смягчать распоряжения, которые 
являются противозаконными и 
попирающими общечеловеческие 
принципы, – все равно совершать 
преступления. Будущее неиз-
бежно, и вопросы будут заданы 
каждому. Поэтому, может, луч-
ше остаться вне команды, чем в 
команде совершающих или спо-
собствующих губительным для 
всех действиям.

Мы белорусы, мы должны быть 
вместе! Вместе – к лучшему!

(DW)

Петыцыі  
без адказу

З’явіліся дзве значныя 
петыцыі работнікаў 

прадпрыемства ААТ “Гродна 
Азот”. У абедзвюх 

выказваецца нязгода з 
пазіцыяй адміністрацыі 

прадпрыемства.
Адну з петыцый стварылі незалеж-

ныя прафсаюзныя арганізацыі “Гродна 
Азота” і наваполацкага “Нафтана” 
сумесна. Прафсаюзы выступілі з заявай 
адносна Усебеларускага народнага сходу. 
У ёй гаворыцца, што на прадпрыем-
ствах не абіралі дэлегатаў, якія будуць 
прадстаўляць інтарэсы працоўных на 
сходзе. Канстатуецца, што такім чынам 
адміністрацыя парушыла Закон “Аб 
рэспубліканскіх і мясцовых сходах”, у 
якім канкрэтна прапісана, што абіраць 
удзельнікаў рэспубліканскага сходу 
павінны мясцовыя сходы.

У Незалежным прафсаюзе “Гродна 
Азота” цяпер налічваецца каля 500 чала-
век. Рабочыя заявілі, што гэта іх адкры-
ты зварот, канкрэтнага адрасату ён не 
мае. Пад гэтай заявай падпісаліся больш 
за 1200 работнікаў прадпрыемства.

“Народная Воля” звярталася да 
заводской адміністрацыі з прось-
бай пракаментаваць гэтую петыцыю, 
але безвынікова. Ніякага адказу ад 
адміністрацыі не атрымаў і Незалежны 
прафсаюз прадпрыемства.

Другую петыцыю стварыў страйкам 
ААТ “Гродна Азот”. Зварот адрасаваны 
генеральнаму дырэктару Міжнароднай 
арганізацыі працы Гаю Райдэру, 
членам адміністрацыйнага савета і 
бюро і змешчаны на платформе change.
org. У ім паведамляецца аб фактах 
неправамерных дзеянняў чыноўнікаў.

Гэта петыцыя створана з мэтай, 
каб у МАП пачулі галасы сапраўдных 
працоўных і каб у міжнароднай 
арганізацыі не было сумневу ў тым, што 
подпісы пад лістом ад імя “прафесійных 
саюзаў і працоўных Рэспублікі Беларусь” 
супраць санкцый Еўрасаюза атрыманы 
незаконна і з’яўляюцца фіктыўнымі.

«Работнікаў арганізацый прымушалі 
падпісваць ліст: тэкст мянялі, 
прымушалі распісвацца на асобных 
аркушах. Мы нават не ведаем, да якога 
дакумента прыкладзены подпісы. Пад 
пагрозамі звальненняў, непадаўжэння 
працоўных кантрактаў, памяншэння 
заробкаў, а таксама ў выніку 
псіхалагічнага ціску людзей вымусілі 
гэта зрабіць», – гаворыцца ў петыцыі.

Яе ініцыятары сцвярджаюць, 
што ў Беларусі работнікі пазбаўлены 
магчымасці абвяшчаць забастоўкі для 
абароны сваіх правоў і інтарэсаў, што 
людзей за гэта саджаюць у турмы і 
заводзяць на іх крымінальныя справы.

«Без знешняй падтрымкі ў выглядзе 
эканамічных санкцый беларускі народ 
будзе вынішчаны», – гаворыцца ў 
звароце.

Адміністрацыя прадпрыемства 
ААТ “Гродна Азот” праігнаравала і 
гэту петыцыю, ва ўсялякім разе ніякіх 
каментарыяў на сайце прадпрыемства 
не змяшчаецца.

Днямі кіраўнік Незалежнага 
прафсаюза прадпрыемства Андрэй 
Ханевіч ініцыяваў яшчэ адзін зварот 
да калектыву. У ім гаворыцца, што 
“на прадпрыемстве ўжо шмат гадоў 
не праводзіцца павышэнне заробку, не 
было праведзена ні адной кампенсацыі на 
ўзровень інфляцыі, пры тым што толькі 
з-за гэтага мы штогод губляем ад 6 да 12 
працэнтаў свайго заробку”.

У звароце канстатуецца, 
што рэнтабельнасць прадукцыі 
прадпрыемства станоўчая, а значыць, 
прыбытак ёсць.

Усе звароты да адміністрацыі, паводле 
слоў Ханевіча, упіраюцца ў адну адгаворку: 
адсутнічае рост прадукцыйнасці працы. 
Але кіраўнік Незалежнага прафсаюза 
абвяргае гэты аргумент: “Якім чынам 
я на сваім працоўным месцы магу 
падняць прадукцыйнасць працы, калі 
амартызацыя асноўнага абсталявання 
ў некаторых цэхах дасягнула 90 
працэнтаў?!”

Ханевіч паведамляе, што на сходзе 
Савета прадстаўнікоў было прынята 
рашэнне аб складанні патрабаванняў 
аб павышэнні заробкаў на ўзровень не 
менш 50 працэнтаў ад стаўкі першага 
разраду на студзень 2021 года. І просіць 
працоўны калектыў падтрымаць гэтае 
патрабаванне.

Міхал КАРНЕВІЧ.
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Усё ж папаўся 
рабаўнік, хоць і 
лагічным быў разлік
У Мінску да трох гадоў пазбаўлення 
волі асудзілі мужчыну, які, пагража-
ючы муляжом пісталета, у падзем-
ным пераходзе абрабаваў на паўтары 
тысячы рублёў букмекерскую кан-
тору. Свой учынак растлумачыў так: 
разлічваў, што міліцыя яго шукаць не 
будзе, бо праваахоўныя органы “зацы-
клены” на пратэстах…
Хоць да букмекерскай канторы
Ён, патэнцыйны рабаўнік,
І падступаўся раз каторы,
Ды не адразу ўзнік разлік:
Цяпер на мітынгі і шэсці
Свой шал скіроўваюць “мянты”,
Калі ж кагось аграбяць дзесьці –
Эксцэс, лічы, для іх пусты;
Галоўнае – узяць за шкіркі
Таго, хто нёс нацдэмны сцяг,
Адбіць яму дубінкай ныркі,
І будуць грудзі ў медалях.
“Таму шукаць не будуць вельмі,
Бо ім, “мянтам”, не да мяне”, –
Такая думка ўзнікла ў шэльмы.
Ён без праблем на старане
Разжыўся цацкай-пісталетам
І ўрэшце рушыў на грабеж.
Давольным быў ён “экшнам” гэтым –
Здабыча важкая… Але ж
Было пры “экшне” сведак многа,
Пакінуў доказы-сляды…
Не мінаваць яму астрога –
На нарах будзе тры гады.
                  ***
Не хібным быў разлік ягоны,
Хаця і не пазбег бяды:
Апошнім часам пінкертоны
Не тых шукаюць сапраўды…

Белорусским социалистам  
давно пора иметь свое лицо!

(За превращение белорусской социал-демократии в реальную политическую силу!)

Тридцать лет назад мы про-
вели учредительный съезд 
«Грамады» и возродили белорус-
скую социал-демократию.

К сожалению, за эти годы 
белорусская социал-демократия 
так и не стала ведущей поли-
тической силой. И это несмо-
тря на то, что социалисты имеют 
более чем столетнюю историю 
(их видные деятели стояли у 
истоков БНР, в их рядах были 
Максим Богданович и Якуб 
Колос), что большинство белору-
сов и сегодня придерживаются 
левой политической традиции, 
а курс на построение социаль-
ного государства закреплен в 
Конституции. Поэтому списы-
вать неудачи только на режим не 
совсем правильно.

Нам, социалистам, следует 
критически посмотреть на себя и 
честно признать ряд собственных 
стратегических ошибок. Для это-
го предлагаем провести откры-

тые дебаты по ситуации в наших 
рядах, честно признать ошибки 
и выработать новую стратегию 
развития, способную поднять 
позитивный рейтинг белорусских 
социалистов. Только на этом пути 
можно создать единую, сильную, 
респектабельную и востребован-
ную людьми партию, способную 
стать реальной политической 
силой.

За тридцать лет белорусские 
социалисты приобрели также 
немалый позитивный опыт. В 
процессе дебатов он может стать 
достоянием всех наших сторон-
ников и лечь в основу Новой 
стратегии по формированию 
конструктивного имиджа бело-
русской социал-демократии.

Со своей стороны, мы пред-
лагаем в процессе дебатов обсу-
дить некоторые положения 
стратегии «За диалог и консо-
лидацию», которая опирается 
на традиции европейской соци-

ал-демократии и заветы перво-
го председателя возрожденной 
«Грамады» Михаила Ткачева. 
Вернуться к заветам, наработан-
ным им в сложнейшей ситуации 
постсоветского раздрая, особен-
но в части формирования кон-
структивного имиджа, умению 
вести диалог, поиску компромис-
сов и консенсуса, необходимых 
для укрепления суверенитета и 
независимости, – это становит-
ся чрезвычайно актуальным в 
нынешней кризисной ситуации, 
напрямую угрожающей белорус-
ской государственности.

Положения стратегии о 
«Новой политике», о формиро-

вании конструктивной социал-
демократии, о месте оппозиции 
в системном политическом про-
цессе, о модернизации поли-
тической системы, о развитии 
настоящего внутрибелорусского 
диалога и консолидации бело-
русского социума давно востре-
бованы обществом, и их даль-
нейшее игнорирование угрожает 
суверенитету и независимости 
белорусского государства, что 
во всей полноте демонстрирует 
нынешний общественно-поли-
тический кризис.

По итогам дебатов предла-
гаем провести Конгресс бело-
русских социалистов, который 
утвердит Новую стратегию и 
примет конкретный план по 
объединению в единую силь-
ную социал-демократическую 
партию Беларуси.

Почему депутат 
Олег Кнотько  

не отчитывается 
перед своими 

избирателями?
Недавно один из избирателей – 

Сергей Смирнов – обратился  
к председателю Минского районного 
Совета депутатов Юлии Белянкиной  
с просьбой дать ему возможность 

ознакомиться с протоколами 
собраний и отчетами депутата 

Прилукского избирательного округа 
№26 Олега Кнотько.

Через несколько недель Сергей Смирнов 
получил следующий ответ: «На Ваш запрос 
предоставляем отчеты депутата Минского 
районного Совета депутатов двадцать вось-
мого созыва по Прилукскому избирательному 
округу №26 Кнотько Олега Викторовича соглас-
но приложению. В соответствии с действую-
щим законодательством Республики Беларусь 
не предусмотрено ведение протокола отчет-
ного собрания депутатом местного Совета 
депутатов».

После такого ответа избиратель решил 
обратиться к закону и постановлению 
Министерства юстиции, чтобы проверить: дей-
ствительно ли «не предусмотрено ведение про-
токола»?

– Протоколы должны быть, – говорит 
Сергей. – Если их нет – нарушена инструк-
ция по делопроизводству в государственных 
органах. А именно пункт 12 постановления 
Министерства юстиции от 2009 года, в кото-
ром говорится: «Ход обсуждения вопросов на 
заседаниях, совещаниях, собраниях, конферен-
циях, деловых встречах фиксируется в про-
токолах».

Далее Сергей Смирнов заглянул в отчеты, 
которые ему все же предоставили. 

– Как выясняется из ответа на мое обраще-
ние, депутат Олег Кнотько проводил собрание 
25.01.2019 и 25.01.2020, – говорит Смирнов. – 
Ответ мне прислали 1 февраля этого года. По 
логике, очередное отчетное собрание должно 
было быть проведено до 25 января 2021 года. А 
его не было. Значит, налицо нарушение статьи 
21 Закона Республики Беларусь от 1992 года «О 
статусе депутата местного Совета депута-
тов». Собрания должны проводиться два раза в 
год, а проводятся один раз.

После такого конкретного изучения законов 
и постановлений у избирателя возник вопрос: 
каким образом депутаты местных Советов 
созывают собрания избирателей?

В той же статье 21 «О статусе депутата мест-
ного Совета депутатов» Сергей Смирнов нашел 
ответ и на этот вопрос: «Отчеты депутата 
Совета проводятся на созываемых с этой целью 
собраниях избирателей либо их делегатов».

– Никто из моих соседей об этом не слышал, 
– делает выводы Сергей Смирнов на осно-
ве изученных законов, постановлений и отве-
те председателя Минского районного Совета 
депутатов Юлии Белянкиной. – Если через 
СМИ – должны быть «следы» в архивах. Если 
расклеивал объявления – должны быть свиде-
тели. Если ничего нет – значит, не созывал. 
Всебелорусское народное собрание, состоящее в 
основном из местных депутатов, – это собра-
ние правонарушителей. Депутаты не ведут 
протокол собраний – значит, нарушают закон. 
И эти люди еще рассуждают о Конституции!

Что намерен дальше делать избиратель 
Сергей Смирнов, который хочет знать, чем 
занимается депутат его округа?

– Мы уже направили своему депута-
ту районного Совета требование о проведе-
нии отчетного собрания, – говорит Сергей 
Смирнов. – Собрали 50 подписей, хотя по зако-
ну нужно лишь сорок. Мотив – нарушение 
сроков и порядка отчета перед избирателями 
и отсутствие отчета по вопросу выполнения 
предвыборной программы.

Фира РАЗУМОВСКАЯ.

ПРИНЦИПИАЛЬНЫЙ ВОПРОС

НЕЛЬГА ЗАБЫЦЬ!

Як у Маладзечне Ціханоўская 
перамагла Лукашэнку

І чаму старшыня выбарчай камісіі Яўген Макарэвіч трапіў у бальніцу
Пераступіўшы парог малад-

зечанскай СШ №5, я міжволі 
спыніўся ў прасторным фае. 
Са сцяны насупраць на мяне 
строга і патрабавальна глядзелі 
Янка Купала, Браніслаў 
Тарашкевіч, Максім Багдановіч, 
Якуб Колас, Цётка… Не з 
зашклёных партрэтаў, як гэта 
звычайна бывае ў школах, а з 
мазаічнага дзесяціметровага 
пано, выштукаваныя ў поўны 
рост. Здавалася: вось-вось пады-
дуць і пачнуць распытваць пра 
сталічныя навіны. Ілюзія іх 
прысутнасці сапраўды была ней-
мавернай – хвала невядомаму 
майстру мазаікі. Агледзеўшы яго 
зроблены на вякі твор (мазаіка з 
гранітных каменьчыкаў надзвы-
чай трывалая), я нібы прайшоў 
праз нейкі своеасаблівы дэтэктар 
позіркаў з беларускай вечнасці. 
Дзіўнае пачуццё, праз якое я 
ледзь не забыўся пра мэту свай-
го візіту ў школу, дзе 9 жніўня 
мінулага года размяшчаўся 
выбарчы ўчастак №29.

Перамогу на ім атрымала 
Святлана Ціханоўская, за якую 
прагаласаваў 741 маладзеча-
нец (А.Лукашэнка набраў 620 
галасоў). Участкаў з падобным 
вынікам у горадзе было чаты-
ры. Здавалася б – прагаласавалі, 
падлічылі, здалі і забылі. Але 
забыць падзеі паўгадовай даўніны 
не атрымліваецца дагэтуль – 
старшыню выбаркама – дырэк-
тара СШ №5 Яўгена Макарэвіча 
– неаднойчы выклікалі ў гарвы-
канкам. Размовы там засталіся 
таямніцай, але ў выніку пажы-
лы чалавек, які адпрацаваў на 
дырэктарскай пасадзе 22 гады, 
апынуўся ў бальніцы. І, як 
паведамілі мне ў тэлефоннай раз-
мове калегі-настаўнікі, відаць, 
надоўга. І нязменна дадавалі: 
“Шкада, вельмі шкада Яўгена 
Васільевіча – ён выдатны кіраўнік 
і залаты чалавек”.

Што ж насамрэч адбылося ў 
школе пасля галасавання і паз-
ней? Спаткацца і патлумачыць 
сітуацыю пагадзіўся настаўнік 
фізкультуры, член выбаркама 
Аляксандр Страх, чый стаж у 
СШ №5 нават большы, чым 
дырэктарскі, – 24 гады. Ён сустра-
кае мяне прыязна, з усмешкай.

Ці не ўпершыню бачу перад 
сабой фізкультурніка, які кары-

стаецца беларускай мовай. “Я ж і 
ўрокі па-беларуску вёў!” – толькі 
і паспявае прызнацца Аляксандр 
Уладзіміравіч, як у прыёмную 
дырэктара, дзе мы адасобіліся 
для гутаркі, упэўненым кро-
кам заходзіць участковая 
міліцыянерка. Дзябёлая кабета 
з дубінкай на паясніцы. У пры-
ёмнай яна шукае… зніклага без 
вестак мясцовага бамжа, чыё фота 
даволі бесцырымонна тыцкаецца 
нам у твар. Падазрона скасіўшы 
вока на маю бел-чырвона-белую 
шапку і сурова запытаўшыся, 
“пачаму мужыкі не ўстаюць у 
прысуствіі дамы”, міліцыянерка 
цікавіцца, “што ў вас тут за 
мерапрыяціе”. Не ведаючы, што 
ў “дамы з дубінкай” наўме, мой 
візаві спакойна патлумачвае, што 
сёння ў школе – дзень сустрэчы 
выпускнікоў, і вось прыехаў зда-
лёку адзін з былых вучняў…

Застаўшыся ўдвух, мы выра-
шаем перадыслакавацца ў 
больш зацішнае месца і ідзём 
вузкімі калідорамі кудысьці ўніз. 
Зачапіўшы галавой нізкую бэль-
ку, я рыхтуюся ўбачыць змрочнае 
бамбасховішча, але мы нечака-
на ўваходзім у залітую святлом 
спартыўную залу. Так, падземная 
спартзала – яшчэ адна адмет-
насць СШ №5. “Тут нам ніхто не 
перашкодзіць”, – па-гаспадарску 
прычыняе дзверы настаўнік, і я 
дастаю дыктафон.

– Аляксандр, я сустракаўся і 
гутарыў з членамі выбаркамаў 
у Віцебску і Ракаве – там ула-
ды спрабавалі перашкодзіць 
праўдзіваму падліку галасоў. А 
як было ў вас? 

– У нас ніхто не перашкаджаў. 
На ўчастку нязменна 
прысутнічалі назіральнікі, у 
тым ліку незалежныя, ніхто іх 
за дзверы не выдаляў. Усе ад 
самага пачатку былі настроены, 
каб выбары адбыліся сумленна, 
без падману. Прыйшло вельмі 
шмат моладзі галасаваць – усе з 
белымі стужачкамі, узбуджаныя, 
у чаканні перамен. Шмат люд-
зей стаяла перад школай, чака-
ючы абвяшчэння вынікаў. Мы 
падлічылі бюлетэні сумленна, і 
атрымалася, што з даволі вялікім 
адрывам перамагла Святлана 
Ціханоўская. 

– Ніхто не спрабаваў вас 
застрашыць, неяк націснуць?

– Наколькі мне вядома, не. Як 
мяне можна застрашыць, я сам 
Страх (смяецца). У касцёл хад-
жу, хлусня ці ілжэсведчанне для 
мяне – грэх. Камісія лічыла толькі 
ў прысутнасці назіральнікаў. 
Праўда, чамусьці вельмі доўга, 
гадзіны дзве-тры, старшыня 

камісія з намеснікам і сакрата-
ром дакладвалі вынікі па тэлефо-
не вышэй. Ну і нас, усіх астатніх 
членаў камісіі, не адпускалі. 
Але потым дырэктар выйшаў, 
адпусціў нас і паехаў здаваць пра-
таколы.

– А ваша камісія была 
сфарміравана з настаўнікаў?

– Не толькі. Напрыклад, быў 
адзін супрацоўнік ваенкама-
та. У камісію ўваходзілі людзі з 
рознымі палітычнымі поглядамі. 
Былі і такія, якія выступалі за 
Лукашэнку. Скажам, мой кале-
га, настаўнік гісторыі Максім 
Самаль. Ён нават не дапускаў 
магчымасці, што Ціханоўская 
можа перамагчы.

– Але выніковы пратакол 
падпісаў?

– Падпісаў. А куды яму 
было дзявацца? Мы ж нікога не 
падманвалі – палічылі так, як 
было. З яго ўдзелам. Быў незада-
волены, але падпісаў.

– Дык а што адбылося пас-
ля? Па Маладзечне хадзілі 
чуткі, што вашага дырэктара 
звольнілі.

– Яўген Васільевіч Макарэвіч 
– вельмі паважаны ў нашым 
педкалектыве і ва ўсім горад-
зе чалавек. У тым ліку за сваю 
справядлівасць. Вось і на выба-
рах праўду адстаяў. Мы ведаем, 
што пачаўся ціск на яго, ён быў 
вымушаны напісаць заяву на 
звальненне. Яе ў аддзеле адукацыі 
потым “згубілі”. Бо быў рэзананс 
па горадзе, бацькі абурыліся, што 
звальняюць такога выдатнага 
педагога. І ў выніку ён застаўся 
працаваць на сваёй пасадзе. 
Праўда, здароўе стала даваць збоі. 
Шкада Яўгена Васільевіча, мы з 
1998 года працуем разам.

– А як дырэктар  ставіцца 
да выкладання вашага ўрока 
па-беларуску? 

– Нармальна ставіцца, 
падтрымлівае мяне. Праўда, я 
вёў фізкультуру на беларускай 
мове раней. Пра мяне нават 
пісалі ў раённай газеце, арты-
кул называўся “Пачынальнік”. 
У нашай школе тады працаваў 
вядомы грамадскі актывіст 
Лявон Цімохін, ён таксама мне 
дапамагаў, даў слоўнік. Бо мне 
цяжкавата спачатку даводзілася. 
Напрыклад, як скамандаваць 
“Ноги врозь!”? “Ногі паасобку!” 

– на першых уроках выклікала 
смех, а пасля ўсе прывыклі. 
Вельмі добра мяне дзеці разумелі. 
Я нават даваў адкрыты ўрок 
па-беларуску для фізкультурнікаў 
усяго горада. Разумееце, наша 
школа з пэўнымі нацыянальнымі 
традыцыямі, вы ж бачылі мастац-
кую галерэю ў фае. І раней-
шы дырэктар Ананій Асіповіч 
трымаўся тых традыцый. Але з 
цягам часу, калі нават гісторыю 
Беларусі Мінадукацыі дазволіла 
выкладаць па-руску, я быў выму-
шаны зноў вярнуцца да рускай 
мовы. У маёй беларушчыне ніхто 
з маладзечанскіх фізкультурнікаў 
мяне не падтрымаў. І ўсё ж спадзя-
юся, што родная мова яшчэ вер-
нецца ў нашу спартыўную залу.

Спадара Страха, якога немаг-
чыма застрашыць, неаднойчы 
пераваблівалі ў іншыя навучаль-
ныя ўстановы, больш прэстыж-
ныя. Але ён амаль чвэрць ста-
годдзя застаецца верны сваёй 
школе, куды прыйшоў маладым 
спецыялістам пасля заканчэн-
ня Мінскага інстытута фізічнай 
культуры. Не здраджвае ён 
і прынятым у душу з юнацтва 
хрысціянскім запаветам, адзін 
з якіх гучыць, як вядома, “не 
хлусі”. А ён быў дужа актуальны 
9 жніўня на тысячах выбаркамаў 
па ўсёй Беларусі. Застаецца акту-
альным і сёння – на шматлікіх 
судовых працэсах. Толькі адным 
хапае духу трымацца таго запаве-
ту, а другім – не…

Праводзячы да выха-
ду, Аляксандр Страх з гона-
рам прытрымлівае мяне каля 
мазаічнага пано, і нам у вочы 
зноў глядзяць класікі – як свя-
тыя з абразоў. Зноў я адчу-
ваю сябе як на рэнтгене, нават 
хочацца “ўдыхнуць і не дыхаць”. 
Прыпыніўшыся каля Максіма 
Багдановіча, я ўголас прыгадваю 
яго радкі-запытанне: “Брацця, ці 
зможам грамадскае гора? / Брацця, 
ці хваце нам сілы?” І мой пра-
важаты яшчэ галасней, каб чула 
“дама з дубінкай”, якая штосьці 
высвятляе з вахцёркай, паглядва-
ючы ў наш бок, адказвае: “Зможам! 
Сілы назапасім і зможам”. І мне 
падаецца, што з гэтымі словамі 
пагаджаюцца ўсе класікі на сцяне.

Міхась СКОБЛА.
Мінск–Маладзечна.     

КАЛОНКА  
АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ

Председателю Белорусской социал-демократической партии (Грамада) И.П.Борисову
Председателю Белорусской социал-демократической Грамады С.В.Черечню
Председателю Социал-демократической партии народного согласия С.В.Ермаку
Основателям «Грамады» и всем сторонникам, разделяющим социал-демократические ценности

Анатолий ЛЕВКОВИЧ, председатель оргкомитета республиканского 
общественно-просветительского объединения «Социал-демократы 
за диалог и консолидацию», учредитель и председатель «Грамады» 
(2005–2012 гг.), сопредседатель Политсовета объединенных 
демократических сил Беларуси (2007–2010 гг.), кандидат 
философских наук.
Николай КАНАХ, заместитель председателя, председатель 
Белорусского Конгресса демократических профсоюзов (2002 г.), 
заместитель председателя БКДП (2002–2011 гг.).

Аляксандр 
Страх

Яўген 
Макарэвіч 
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СТИХИЯ

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!

Снежный коллапс в Германии
Обильные снегопады, обрушившиеся на ФРГ 7 и 8 февраля, не только парализовали железнодорожный  

и автотранспорт, но и заставили работать на пределе возможностей коммунальщиков и аварийные службы.

Немецкие СМИ и полиция 
в один голос называют сло-
жившуюся ситуацию ката-
строфической. Ее причина 
– циклон «Тристан», обру-
шившийся на Центральную 
Европу, и антициклон 
«Гизела» в Скандинавии, 
которые привели к резкому 
похолоданию в Германии. 

Не справляется 
со снегом?

Большой удачей для ком-
мунальных служб было то, 
что снегопады начались в 
воскресенье, 7 февраля, когда 
на улицах существенно мень-
ше транспорта, чем во вре-
мя рабочей недели. 8 февра-
ля, когда многие немцы, не 
желающие или не имеющие 
возможности остаться в хоум-
офисе, отправились на рабо-
ту, ситуация на заснеженных 
дорогах оказалась критиче-
ской. Только в земле Северный 
Рейн – Вестфалия полиции 
и аварийным службам при-
шлось обслужить за сутки 
несколько сотен вызовов.

Кроме того, с началом 
рабочей недели на скорост-
ные дороги вновь выехали 
фуры, которым в Германии 
запрещено пользоваться 
автобанами по воскресеньям. 
Многие из них, например, в 
Гессене, застряли в сугробах 
уже через пару километров, 
блокировав движение сразу 
на нескольких автобанах.

Вечером 8 февраля на авто-
бане А2 образовалась гигант-
ская пробка из нескольких 
тысяч легковых и грузовых 
автомобилей из-за того, что в 
условиях заметенной снегом 
дороги им не удалось преодо-
леть подъем в гору в районе 
города Билефельда. В резуль-
тате тысячам водителей при-
шлось провести на морозе 
более 16 часов. По данным 
полиции, организующей 
буксировку автомобилей, у 
водителей, не оснастивших 
колеса цепями для езды по 
снегу, шансов продвинуться 
вперед практически не было. 
Подобная пробка образова-
лась на том же автобане в 
районе Дортмунда.

По всей Германии снеж-
ный хаос стал причиной 

нескольких сотен ава-
рий. Из-за ДТП в районе 
Мёнхенгладбаха 9 человек 
оказались в больнице. Есть 
погибшие.

«Термин «катастрофа» 
вполне уместен. Ситуация 
на дорогах хуже, чем я ког-
да-либо видел. Под снеж-
ными заносами – голый лед. 
Мы даже не представляем, с 
чего начать и чем это все 
закончится. Машины вста-
ют на уклонах, на парков-
ках, посреди перекрестков и 
не могут дальше двигать-
ся, даже с зимней резиной», 
– прокомментировал сло-
жившуюся ситуацию пред-
ставитель Общегерманского 
автомобильного клуба ADAC 
Килиан Нордбак. В то же 
время в городах перебои в 
движении трамваев случа-
лись нередко из-за того, что 
легковые автомобили, про-
двигаясь по улицам, засыпа-
ют снегом и без того запоро-
шенные рельсы.

На данный момент движе-
ние по немецким автобанам 
восстановлено, хотя наблю-
даются небольшие пробки и 
заторы из-за аварий. Однако 
на автобане A2 зимняя пого-
да продолжает создавать про-
блемы. Как сообщил пред-
ставитель полиции, в насто-
ящее время еще существует 
«латентная угроза» из-за гру-
зовиков, припаркованных на 
полосе. Дело в том, что води-
тели большегрузных машин 
обязаны соблюдать график 
«работа-отдых», который 
подразумевает 8-часовой сон. 

Однако из-за пробок мно-
гих время отдыха застало на 
автобане, а кроме того, все 
места в отелях и хостелах на 
стоянках заняты, и дально-
бойщики вынуждены оста-
навливаться на обочинах. «У 
нас самая большая парковка в 
стране», – пошутил предста-
витель дорожной полиции.

Deutsche Bahn борется 
со снежным хаосом

Тем, кто собрался в начале 
недели совершить железнодо-
рожную поездку, также при-
шлось менять билеты: из-за 
снежного хаоса компания 
Deutsche Bahn отменила боль-
шую часть поездов, в первую 
очередь на севере страны. 
Поезда, курсирующие меж-
ду Гамбургом, Дортмундом 
и Кельном, были отменены 
совсем. То же касается поез-
дов, соединяющих Дрезден с 
Лейпцигом, Франкфуртом-
на-Майне и Ганновером, и 
многих других направлений.

Кроме того, из-за обиль-
ных снегопадов и обледене-
ния железнодорожных путей 
было прервано междуна-
родное железнодорожное 
сообщение, в частности, с 
Нидерландами. При этом 
пассажиры, застрявшие на 
одном из крупных вокзалов 
из-за снежного хаоса, имели 
возможность погреться или 
даже провести ночь в специ-
альных отапливаемых поез-
дах, которые Deutsche Bahn 
предоставила для этих целей. 

В Вупперте пожарным 

пришлось снимать пассажи-
ров со знаменитой подвесной 
железной дороги.

Продолжили движение в 
основном поезда пригород-
ного сообщения, но и они 
ходили с большими опозда-
ниями. Рельсы, по которым 
проходят грузовые составы, 
очищают ото льда в при-
оритетном порядке. По сло-
вам министра транспорта 
Германии Андреаса Шойера, 
в ближайшие дни должны 
начать ходить и пассажир-
ские поезда, в первую очередь 
по маршруту, соединяющему 
север и юг страны.

Можно ли сказать, что 
Германия плохо подготови-
лась к снежному хаосу? По 
мнению Шойера, это не так: 
«Автобаны были заранее 
посыпаны солью, для этого 
задействовали всю имеющу-
юся в распоряжении комму-
нальную технику. Но, к сожа-
лению, прогнозы (о сильном 
похолодании и продолжи-
тельных снегопадах. – Ред.) 
оправдались».

«В таких экстремальных 
условиях даже лучший подо-
грев рельсов и лучшая снегоу-
борочная техника работают 
на грани своих возможностей», 
– добавил политик, коммен-
тируя ситуацию на железной 
дороге. При этом Шойер поре-
комендовал немцам по воз-
можности до конца недели 
отказаться от дальних поездок.

В настоящее время желез-
нодорожное движение вос-
становлено, хотя и с ограни-
чениями и опозданиями.

Коронавирус не создавали в лаборатории
Скорее всего, он передался человеку от животного – но какого, пока не известно.

ИМЕЙТЕ В ВИДУ

Прибывающие в Великобританию 
будут проходить карантин  

в «коронавирусных отелях»

Низкая температура: что делать, если на градуснике 35,5
С повышенной температурой всё довольно просто – мы с детства знаем,  

что если на градуснике 38, то это, скорее всего, ОРВИ. А вот что делать, если у вас низкая 
температура тела? Есть несколько интересных причин этого явления.

Идеальная температура – 
36,6. Но разброс от 35,5 до 37 
градусов тоже считается нор-
мой. Конечно, для некоторых 
37 – это уже симптом просту-
ды. Но в целом именно этот 
интервал свидетельствует, что 
вы здоровы, если у вас нет сла-
бости или озноба.

А вот если градусник пока-
зывает меньше 35,5, это уже 
ненормально. При понижении 
температуры тела до 30 граду-
сов человек теряет сознание 
– в этом случае есть серьез-
ная опасность для жизни. 
34,5 градуса тоже может быть 

опасным симптомом некото-
рых болезней. 

Итак, почему градусник 
может показать низкую темпе-
ратуру тела?

1. Стресс. Да, вполне возмож-
но, что вы очень устали на рабо-
те. В этом случае низкая темпе-
ратура сопровождается ощуще-
нием общей слабости и апати-
ей. Чтобы признаки усталости 
прошли, нужно поспать и взять 
выходной. А лучше – отпуск.

2. Обострение хронических 
заболеваний. Температура 
тела ниже 36 градусов – сиг-
нал к тому, что пора серьез-

но заняться своим здоровьем, 
особенно если вы уже знаете о 
каких-то проблемах.

3. Беременность. 35 на 
градуснике – один из симпто-
мов возможной беременности. 
Пора купить тест!

4. Колебания менстру-
ального цикла. В течение 
суток температура тела может 
меняться в пределах одного 
градуса, особенно у женщин 
во время менструации. Так 
что просто через день еще раз 
измерьте температуру – ско-
рее всего, градусник покажет 
обычные для вас цифры.

Кофе оказался защитой от опасных болезней печени
ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ, ЧТО…

Исследователи назвали 
употребление кофе одним 
из способов предотвратить 
жировую болезнь печени, 
которая выражается избы-
точным отложением жира в 
гепатоцитах, а также другие 
опасные заболевания, вклю-
чая диабет 2-го типа и рак.

Ученые проанализировали 
ряд научных работ, в которых 
изучались полезные эффекты, 
оказываемые кофе на чело-
веческий организм. Согласно 
одному из исследований, 
напиток благотворно влияет 
на ферменты печени, помогая 
снизить накопление жира, а 
также способствует избавле-
нию от токсичных веществ, 
способных вызвать появление 
и развитие злокачественных 

тканей. Кофе также увели-
чивает количество защитных 
антиоксидантов в органе.

Полезные эффекты от упо-
требления кофе также выя-
вили исследованиях, в ходе 
которых изучались различ-
ные группы населения, вклю-
чая людей, которые чрезмер-
но употребляют алкоголь, 

страдают ожирением, курят 
или имеют хронический 
вирусный гепатит. Оказалось, 
что напиток также обладает 
защитным действием против 
фиброза печени, когда функ-
циональные ткани органа 
начинают заменяться соеди-
нительной тканью, что ведет 
к циррозу.

С 15 февраля в 
Великобритании будет дей-
ствовать обязательный каран-
тин для приезжающих из 
стран с высоким риском зара-
жения коронавирусом. Как 
заявил BBC представитель 
правительства, эта мера долж-
на препятствовать распро-
странению новых штаммов 
коронавируса. Сейчас в страну 
могут попасть только гражда-
не Великобритании или те, кто 
имеет вид на жительство.

Возвращающиеся из стран 
черного списка должны будут 
провести десять дней в так 
называемых COVID-отелях. 
Планируется, что эти оте-
ли будут организованы неда-
леко от аэропортов страны. 
Согласно документам прави-
тельства, ежедневно в таких 
отелях будет находиться около 
1 тысячи человек, проживание 
в них будет стоить 80 фунтов 
стерлингов за ночь.

Сейчас в черном спи-
ске стран с неблагоприятной 
эпидемиологической обста-
новкой значатся 33 страны, 
включая все страны Южной 
Америки, Португалию, госу-
дарства Южной Африки и 

Объединенные Арабские 
Эмираты. В большинстве из 
них выявлены новые штаммы 
коронавируса. России в этом 
списке пока нет.

Между тем ответствен-
ный за вакцинацию зам-
министра здравоохранения 
Великобритании Надим 
Захави сообщил телеканалу 
Sky News, что британские уче-
ные обнаружили в мире около 
четырех тысяч мутаций коро-
навируса. «Все производите-
ли – Pfizer/BioNTech, Moderna, 
Oxford/AstraZeneca и другие – 
изучают, как они могут улуч-
шить свою вакцину, чтобы 
убедиться, что мы готовы к 
любому варианту», – добавил 
Захави.

Сейчас в Великобритании 
введен третий с начала панде-
мии общенациональный лок-
даун, который продлится как 
минимум до середины февра-
ля. В стране зарегистрировано 
почти 4 миллиона заразивших-
ся, количество летальных исхо-
дов превысило 110 тысяч чело-
век. Великобритания занимает 
третье место в мире по числу 
вакцинированных от корона-
вируса.

СЛЫШАЛИ?

Эксперты Всемирной орга-
низации здравоохранения 
(ВОЗ) отчитались об итогах 
поездки в Ухань – китайский 
город, откуда началась панде-
мия коронавируса. Команда 
специалистов ВОЗ прибыла 
туда 14 января, чтобы устано-
вить происхождение вируса 
SARS-CoV-2. Две недели экс-
перты провели в карантине, 
общаясь со своими китайски-
ми коллегами удаленно. Затем 
они посетили ряд объектов в 
Ухане – в частности, рынок 
морепродуктов Хуанань, на 
котором в декабре 2019 года 
впервые обнаружили SARS-
CoV-2 и который считался 
источником этого вируса, а так-
же несколько инфекционных 
больниц города и Уханьский 
институт вирусологии.

«Изменилась ли кардиналь-
но картина, которая у нас 
была раньше? Не думаю», – 
заявил глава группы экспертов 
ВОЗ, специалист по продоволь-
ственной безопасности и зоо-
нозным инфекциям Питер Бен 
Эмбарек. По его словам, спе-
циалисты подтвердили версию 
о том, что COVID-19 начал рас-

пространяться в Ухане в дека-
бре 2019 года. Доказательств 
более ранних вспышек инфек-
ции в городе или за его преде-
лами обнаружить не удалось. 
Рынок Хуанань не был источ-
ником нового заболевания: 
первый случай ковида в Ухане 
зафиксировали 8 декабря 2019-
го, а первый связанный с рын-
ком случай был выявлен толь-
ко 12 декабря. То есть Хуанань 
стал лишь одним из мест рас-
пространения вируса: в горо-
де также заболевали люди, не 
имеющие отношения к этому 
рынку.

Доказательства указывают 
на естественное происхож-
дение SARS-CoV-2, заявил 
Эмбарек. По его словам, при-
родным источником этого и 
похожих вирусов являются 
летучие мыши. Но в Ухане 
нет такой крупной популя-
ции летучих мышей, от кото-
рых вирус мог бы передаться 
напрямую человеку, поэтому 
ученые склоняются к версии 
о том, что промежуточным 
звеном передачи стало дру-
гое животное. Какое именно 
– пока не известно. 

Вирусолог Марион 
Купманс отметила, что на 
рынке Хуанань продавались 
животные, которые предпо-
ложительно или точно вос-
приимчивы к коронавирусу: 
кролики, хорьки, барсуки, 
бамбуковые крысы. При этом 
эксперты ВОЗ считают воз-
можной и другую версию 
распространения SARS-CoV-2 
– через поверхность заморо-
женных продуктов.

Версию лабораторного 
происхождения SARS-CoV-2 
группа ВОЗ назвала «край-
не маловероятной». «Не 
было сообщений о том, что 

этот вирус или другой, тес-
но связанный с ним, изучался 
в какой-либо лаборатории в 
мире. Кроме того, мы изучи-
ли лабораторию в Уханьском 
институте вирусологии; 
очень маловероятно, что 
из такого места могла про-
изойти утечка», – заявил 
Эмбарек. Слухи о том, что 
коронавирус создали в Китае, 
а потом случайно или наме-
ренно распространили по 
миру, циркулировали с начала 
пандемии. Бывший президент 
США Дональд Трамп гово-
рил о наличии доказательств 
того, что вирус был разрабо-

тан в Институте вирусологии 
в Ухане, и предлагал называть 
ковид «кунг-флю». Китай, как 
и ВОЗ, с самого начала отвер-
гал гипотезу о лабораторном 
происхождении SARS-CoV-2.

Раньше Китай не стремил-
ся сотрудничать с ВОЗ в рас-
следовании происхождения 
коронавируса. В мае 2020 года 
представитель организации в 
Китае Годен Галеа жаловался, 
что власти страны начали изу-
чать этот вопрос, но не при-
гласили ВОЗ присоединиться 
к процессу. В декабре 2020-
го агентство Associated Press 
писало, что Китай жестко кон-
тролирует научные исследова-
ния о происхождении SARS-
CoV-2 и ограничивает доступ 
к местам обитания летучих 
мышей. Предполагалось, что 
скрытность властей КНР объ-
яснялась политизированно-
стью вопроса о происхожде-
нии вируса и обвинениями – в 
частности со стороны США 
– в том, что Китай виноват в 
пандемии. В ответ на это вла-
сти КНР намекали, что вирус 
в страну могли завезти как раз 
американцы.

Почему Сергей Румас остался в Лондоне?
Среди делегатов Всебелорусского народного собрания были два бывших  
премьер-министра Беларуси – Владимир Ермошин и Сергей Сидорский.  

Причем в отличие от многих присутствующих оба сидели в масках.
Некоторые предполагали, что во Дворце Республики может появиться и экс-премьер  

Сергей Румас. Однако он остался в Лондоне.

ВЕРСИЯ

По мнению политического обозревателя 
Романа Яковлевского, Румас мог оказаться там 
неслучайно.

«По одной из версий, популярный в банков-
ских кругах экс-премьер мог получить ответ-
ственное поручение об умиротворении санкци-
онной волны, которая всё больше накрывает 
и Минск, и Москву, – написал Яковлевский в 
«Фейсбуке». – И вот якобы у некоторых мин-
ских архистратигов появились надежды, что с 
уходом из Евросоюза Лондон может дистанци-
роваться от европейских санкций, тем самым 
продемонстрировав свой классический прагма-
тизм. Для неформальных контактов с различ-

ными кругами на эту тему и было якобы решено 
послать в финансовую цитадель мирового капи-
тала такого кадра, как Румас. Никаких иных, 
как некоторые пытались предположить, поли-
тических причин таинственного отсутствия 
экс-премьера в Беларуси быть не может.

Ведь здесь остались его жена и двое сыновей. 
Этот факт и должен способствовать успешно-
му возвращению Румаса домой.

А пока он странным для наблюдателей обра-
зом остается «за кадром» Тем временем в евро-
пейских столицах уже наблюдается картина 
«барахтанья» с пакетами объявленных санкций 
в отношении режима Лукашенко…»
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Р О З Г А Л А С

РУБАМ!

ПАМЯЦЬ

Исключили из квартета…
СИТУАЦИЯ

13-летняя минчанка Анна 
ЗЕНИНА отказалась участво-
вать в радиоконкурсе «Молодые 
таланты Беларуси», который про-
водит Первый канал Белорусского 
радио. Девочка учится играть на 
саксофоне в одном из минских 
музыкальных средних заведе-
ний, уже несколько лет участву-
ет в школьном духовом кварте-
те. Коллектив, видимо, довольно 
крепкий, сыгранный, потому что 
его руководитель объявил, что 
подает заявку на национальный 
радиоконкурс. Но юная саксофо-
нистка Анна Зенина – небывалое 
дело! – участвовать в конкурсе 
отказалась. Мотивировала свой 
отказ гражданской позицией: она 
не согласна с глобальной позицией 
Белтелерадиокомпании, в состав 
которой входит Первый канал 
радио, который и проводит кон-
курс «Молодые таланты Беларуси». 
Тогда педагог вычеркнул девочку 
из состава квартета вообще, заме-
нив ее другой ученицей. А Ане 
объяснил, что, хоть и уважает ее 
гражданскую позицию, но не хочет 
впредь зависеть от ее желания или 
нежелания выступать.

Конечно, девочка, в силу возрас-
та и отсутствия опыта не рассчи-
тывала на такой точный и болез-
ненный ответный удар. Тем более 
от любимого педагога. Она пере-
живает… Но в квартет обратно не 
просится, свою позицию не меняет. 
Некоторые осуждают за этот под-
ростковый демарш ее маму: почему 
ребенок погружен в политическое 
противостояние, зачем лишать его 
детства? Об этом тонком моменте 
мы и поговорили с мамой девочки 
Тамарой ЗЕНИНОЙ.

– Дочка заранее советовалась 
с вами, участвовать ей в радио-
конкурсе или нет? Она обсуждала 
это дома?

– Нет, Аня пришла из школы 
и поставила меня перед свершив-
шимся фактом. Я сразу сказала 
ей, что совершенно ни на чем не 
настаиваю: это полностью твое, 
дочка, решение. Но она же со 
мной живет, всё видит и слышит. 
Я не раз вслух возмущалась, что 
Белтелерадиокомпания ни разу 
честно не сказало в эфире о наси-
лии над мирными гражданами! А 
потом проводит конкурсы для раз-
влечения... Анна пережила немалое 
потрясение, когда я оказалась в 
ЦИП на Окрестина. И, конечно, 
дочка со мной солидарна.

– Сколько дней вы провели в 
СИЗО?

– Меня отпустили через сутки со 
штрафом в 30 базовых, хотя я мать-
одиночка, мой ребенок оставался 
дома совершенно один и задержи-

вать меня больше, чем на три часа, 
не имели права. Однако тогда за 
решеткой остались еще семь моих 
соседей, с которыми меня задержали 
в то декабрьское воскресенье. Им 
всем дали по 15 суток и перевезли в 
Жодино. Когда они вышли, то рас-
сказывали, как в СИЗО перестуки-
вались «Жыве Беларусь!» с сосед-
ними камерами, за что им в наказа-
ние громко включали Первый канал 
радио. Люди воспринимали это, как 
пытку.

– И Анна слышала эти разго-
воры…

– Да, и эти рассказы у нее, кажет-
ся, крепко отложились в памяти. Я 
считаю, что дочка поступила пра-
вильно. Если уж мы объявляем про-
тест, выходим из дома, рискуя свобо-
дой и жизнью, то почему, возвраща-
ясь, должны продолжать сотрудни-
чать с этой властью? Протест должен 
быть во всем.

– Тамара, вы до сих пор не 
назвали фамилию педагога и 
номер школы, в которой учится 
ваша дочь. Боитесь?

– Не хочу, он хороший педа-
гог, мы стремились попасть к нему 
в класс. Пусть он сам даст оцен-
ку своему поступку. Аня в любом 
случае собирается дальше у него 
учиться, если он не откажется. Она 
мечтает стать профессиональным 
музыкантом.

– То есть вы не до конца сво-
бодны, согласны? Осуждаете 
режим, так сказать, выборочно. 
Вернее, осуждаете его в общем, 
без конкретных персон.

– Я не согласна с педагогом в 
данном случае, но… его престиж 
берегу. Выходит, так. Аня давно 
и серьезно занимается музыкой, 
участвует во многих конкурсах. В 
школьном квартете играет четыре 
года. Духовой инструмент выбра-
ла сама, крошкой, когда поступа-
ла. Почему? Наверное, потому, что 
еще в раннем детстве у нее была 
такая игрушка пластмассовая, дет-
ская труба на пол-октавы. Запала 
ей в душу… Я, как все мамы, при-
шла в музыкальную школу и, пом-
ню, написала заявление на форте-
пиано, но Анна твердо объявила 
педагогам, что на самом деле хочет 
играть на саксофоне. Судьба. И вот 
уже думаем в будущем поступать в 
музыкальный лицей или колледж 
на духовое отделение. Человек 
хочет быть музыкантом.

– Вы с педагогом не обсужда-
ли ситуацию с исключением из 
квартета? Ведь у подростка трав-
ма. Хотя и у педагога травма – 
как выступать квартету из трех 
человек?

– Именно эту ситуацию не 
обсуждала, хоть мне и было обид-
но за Аню, она любит этот кол-

лектив и всегда с радостью в нем 
играла. Педагогу давно извест-
на моя позиция. В начале учеб-
ного года Аня принесла из шко-
лы квитанцию о перечислении 30 
рублей на счет управления куль-
туры Мингорисполкома. Учитель 
сказал, что деньги пойдут на 
ремонт инструментов. Я отказа-
лась платить, потому что откры-
ла первый попавшийся тендер 
Мингорисполкома и увидела, как в 
это же время государство закупает 
музыкальные центры в воинскую 
часть. И еще мы постоянно слы-
шим о покупках военной техники 
и оружия. Тогда я так и сказа-
ла педагогу: «У государства есть 
деньги на автозаки, а на инстру-
менты нет? Тогда пусть все видят, 
какие у нас хорошие автозаки и 
какие плохие детские музыкальные 
инструменты». Он попытался воз-
разить: мол, тогда и от школы следу-
ет отказаться, потому что «она ведь 
тоже содержится режимом». Но ведь 
школы содержит не режим, а мы, 
налогоплательщики. И сам режим, 
саму власть тоже содержит народ. 
И учитель согласился, сказал, что 
уважает мою позицию и даже сам 
придерживается такой же.

– Но Аню из квартета исключил.
– Это его право, надеюсь, он 

сохранит коллектив, который будет 
выступать не только при этой вла-
сти, но и после ее смены.

– А есть ли правые в данной 
ситуации, в данном конфликте 
«учитель – ученик»? По-моему, и 
он, и она, и все мы сейчас так 
или иначе обожжены и травми-
рованы. Но добровольно выпасть 
из общественной жизни и смо-
треть на всё только сквозь при-
зму политики люди не могут. Вы 
согласны?

– Сейчас политику уже вряд 
ли можно отделить от нашей жиз-
ни. И я бы даже не относила этот 
конфликт к разряду политики. 
Беззаконие проникло во все сфе-
ры нашей жизни, в том числе и 
в образование, и в искусство. Вот 
недавно прямо на рабочем месте 
был задержан артист Камерного 
хора Белгосфилармонии Денис 
Иванов, а осенью музыкантов 
забирали прямо из дворов, где они 
пели «Купалинку». Среди них были 
наши соседи Леонид Павленок и 
Андрусь Такинданг, любимый 
нами саксофонист Павел Аракелян. 
Моя дочь знает всех этих людей, за 
всех мы переживаем вместе с ней. 
Так что это не конфликт с учите-
лем, а возможность как-то проти-
востоять творящемуся беззаконию. 
Каждый сейчас протестует так, как 
может.

Елена МОЛОЧКО.

Незабыўная 
Святлана

Прамінула два гады, як не стала з намі Святланы Ульянаўны 
Кліменценка, заслужанай дзяячкі культуры Беларусі, 
таленавітай журналісткі, самаадданай супрацоўніцы 

“Народнай Волі”. 

Міжволі ўспамінаюцца кры-
латыя словы А.П.Чэхава: “В чело-
веке должно быть всё прекрасно: 
и лицо, и одежда, и душа, и мыс-
ли”. Прыўкрасныя думкі, што 
ішлі з глыбіні душы, пульсавалі 
ў кожнай публікацыі Святланы 
Ульянаўны. У яе і твар быў пры-
гожы, адухоўлены. Прыемна 
ўражвала і тое, як хорашанька 
яна апраналася. У рэдакцыю 
ішла як на свята.

Жыла яна ў Зялёным 
Лузе, у доме, што непада-
лёк ад Курапатаў. Да трамвая 
праходзіла міма майго дома 
(па вуліцы Мірашнічэнкі), і я з 
акна бачыў яе прыгожую хаду, 

яскрава расквечаную шаліноўку, 
светла-ружовы плашчык. Калі 
сустракаліся выпадкова, то, 
як бы куды яна ні спяшалася, 
любіла пагаманіць пра жыццё-
быццё. У яе, паміж іншага, ста-
вала часу і на тое, каб ля свай-
го пад’езда накарміць беспры-
тульных коцікаў. У той жа час 
не прамінала С.У.Кліменценка 
ні аднаго значнага канцэрта, 
ніводнай прыкметнай вечарыны 
ў нацыянальна арыентаваных 
асяродках, словам, трымала руку 
на пульсе беларускай культуры.

Вечная памяць, светлая-прас-
ветлая Святлана!

Васіль ЖУКОВІЧ.

Дык колькі выбаршчыкаў 
удзельнічалі ў датэрміновым 

галасаванні?

На сустрэчы са студэнцкай 
моладдзю ў Белдзяржуніверсітэце 
Аляксандр Лукашэнка заявіў: 
арганізатары пратэстных акцый 
ведалі што прайгралі, таму што 
датэрмінова прыйшлі галасаваць 43 
працэнты выбаршчыкаў.

Усім вядома, якое махлярства 
адбываецца ў нашай краіне падчас 
датэрміновага галасавання. Таму 
лічба, якую назваў А.Лукашэнка, у 
чытачоў “Народнай Волі” выклікала 
не здзіўленне, а абурэнне. Літаральна 
на наступны дзень у рэдакцыю 
прынеслі пратакол аб датэрміновым 
галасаванні на выбарчым участку 
№40, што быў размешчаны ў вёсцы 

Тарасава Мінскага раёна. Дык вось 
лічбы, якія зафіксавалі старшыня 
камісіі Атрашонак і член камісіі Бода, 
сведчаць пра тое, што з 2486 чалавек 
датэрмінова прагаласавалі толькі 136. 
Гэта значыць 5,47 працэнта ад агуль-
най колькасці выбаршчыкаў.

Як шыла ў мяху нельга схаваць, так 
і праўду ад людзей не ўтоіш. Узгадаем, 
якая высокая актыўнасць народа была 
ў дзень асноўнага галасавання. І, вядома 
ж, людзі ведаюць, як наогул адбываліся 
прэзідэнцкія выбары ў жніўні мінулага 
года. І чакаюць не дачакаюцца новых 
– сапраўды справядлівых, дэмакратыч-
ных – выбараў.

Кастусь ВІНЯРСКІ.

Д адатак 14
да пастановы  Ц энтральнай 
KaMicii Рэспублпо Беларусь 
па вы барах i правядзенш  
рэспублж ансш х рэф ерэндум ау 
20.04.2020 № 10

ВЫБАРЫ ПРЭ31ДЭНТА РЭСПУБЛ1К1 БЕЛАРУСЬ 

9  2020 г.
(дата вдаарау)

Участковая кам1Ыя па выбарах Прэзщэнта Расшюлш Беларусь 
участка для галасавання № i  ^
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(месца знаходжання участка для галасавання: веска, пасёлак, друг! населе;ЛНЬ1 пупункт, раен, раен у горадзе, горад, вооласць)

ПРАГА КОЛ*
аб датэрмшовым галасаванш

Колькасць бюлетэняу, 
атрыманых участковай 

кам1сзяй

Колькасць выбаршчыкау, яюя 
атрымал1 бюлетэн1**

Колькасць
сапсаваных

бюлетэняу*** ****

Колькасць
нявыкарыстаных
бю летэняу*"” "
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Старшыня (намесшк старшыш) 
KaMicii

Член KaMicii

JD. К. У/7/иоае<окю/с
(шщыялы, гфозвшча)

Л- Jo г)g  et
(шщыялы, прозвшча)

Пратакол складзены 8 2020 г.

* Кошя пратакола вывешваецца для усеагульнага азнаямлення у памяшканн1 участковай KaMicii.
** Указваецца колькасць выбаршчыкау, яюя атрымал1 бюлетэш па стане на 19 гадзш кожнага дня датэрмшовага 

галасавання, а у апошш дзень датэрмшовага галасавання -  агульная колькасць выбаршчыкау, яюя атрымал! бюлетэш 
за увесь перыяд датэрмшовага галасавання.

*** Указваецца колькасць бюлетэняу, сапсаваных па стане на 19 гадзш кожнага дня датэрмшовага галасавання, а 
У апошш дзеиь датэрмшовага галасавання -  агульная колькасць бюлетэняу, сапсаваных за увесь перыяд датэрмшовага 
галасавання.

**** у  Першы дзень датэрмшовага галасавання указваецца рознща пам1ж колькасцю бюлетэняу, атрыманых 
участковай камю1яй, i колькасцю бюлетэняу, атрыманых выбаршчыкамц i сапсаваных. У друп i наступныя дш 
датэрмшовага галасавання указваецца рознща пам1ж колькасцю бюлетэняу, атрыманых участковай кам1с!яй, i сумарнай 
колькасцю бюлетэняу, атрыманых выбаршчыкамц i сапсаваных, у тым л1ку i за папярэдн1я дш датэрмшовага галасавання.

РУП «'Выдавсцтва <БДД". Тыр1. 69 600 экз. Зак. 618.

Першы дзень. Пралёт нармальны!
У Славеніі стартаваў чэмпіянат свету па біятлоне.

ПА-ЗА ГУЛЬНЁЙ

Канфузам закончылася для беларусаў першая 
ж гонка ў змешанай эстафеце, хаця пачатак быў 
аптымістычны. На 1-м этапе Антон Смольскі 
фінішаваў лідарам, а вось затым Сяргей Бачарнікаў 

зрабіў усё, каб цалкам пахаваць надзею на больш-
менш прыстойнае выступленне. Ехаў Бачарнікаў па 
трасе, быццам прагульваўся па лесе альбо быццам 
на ногі яму падвесілі валуны.

На трэцім этапе канчатковы цвік у спадзяванні 
балельшчыкаў забіла Ірына Кручынкіна, 
зарабіўшы два штрафныя кругі. Дзінара 
Алімбекава выратаваць сітуацыю ўжо не змагла, 
і ў выніку каманда заняла толькі 14-е месца.

Дарэчы, і Бачарнікаў, і Кручынкіна – расіяне, 
якіх у Беларусі натуралізавалі. Як бачым, кадры 
яшчэ тыя. Хаця час рэабілітавацца яшчэ ёсць…

Сяргей ЗАБЛОЦКІ.

Расклад чэмпіянату свету
12 лютага, 16.30. Спрынт (мужчыны).
13 лютага, 16.30. Спрынт (жанчыны).
14 лютага, 15.15. Гонка пераследу (мужчы-
ны).
14 лютага, 17.30. Гонка пераследу (жанчы-
ны).
16 лютага, 14.05 Індывідуальная гонка (жан-
чыны).
17 лютага, 16.30. Індывідуальная гонка 
(мужчыны).
18 лютага, 17.15. Адзіночны мікст.
20 лютага, 13.45. Эстафета (жанчыны).
20 лютага, 17.00. Эстафета (мужчыны).
21 лютага, 14.30. Масавы старт (жанчыны).
21 лютага, 17.15. Масавы старт (мужчыны).

За гражданскую позицию
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«Будзь 
беларусам,  
і разам мы 
будзем!»

Ва ўсім свеце мацнее хваля 
салідарнасці з беларусамі, якія паўсталі 
супраць несправядлівасці, хлусні, без-
законня. У YouTube з’явіўся ролік, на 
якім беларускі з Германіі, Канады, Расіі, 
ЗША, Францыі, Іспаніі, Люксембурга, 
Ірландыі, Бельгіі, Нідэрландаў чыта-
юць верш Максіма Знака “Будзе дзень”.

Юрыст Максім Знак, член 
Каардынацыйнай рады, знаходзіцца ў 
зняволенні з 9 верасня 2020 года, яму 
прад’яўлена абвінавачанне паводле ч.3 
арт.361 Крымінальнага кодэкса (“заклік 
да дзеянняў, накіраваных на прычы-
ненне шкоды нацыянальнай бяспецы”). 

Максім – чалавек рознабаковых 
захапленняў: ён актыўна займаецца 
спортам, бегае на доўгія дыстанцыі, 
а таксама іграе на гітары і выконвае 
песні ўласнага аўтарства. “Будзе дзень” 
– тэкст адной з яго песень.

Максім ЗНАК
Будзе дзень
Гэта будзе звычайны дзень:
Жоўтае сонца і неба блакiтнае.
Толькі ў вачох людзей –
Зноў надзея, нікім не забітая,

Будуць глядзець наўкол
І разумець, што ўсё памянялася,
Будзе ў вачох любоў,
Бо без любові і не атрымалася б!

Быць сабою –
Што можа быць прасцей?
Жыць з любоўю
І павагай да людзей.

Болей не хлусіць, не баяцца
Ніколі! Ніколі! Ніколі!
Болей ніколі не пазбаўляцца
Годнасці і волі!!!

Зараз здаецца нам:
Усе непахіснае і маналітнае.
Толькі дрыжыць сцяна
Сыплецца долу тынкоўка адбітая.

Хтосьці адкажа: “Не!”
Хопіць сумленнага слова аднога –
І не стаяць сцяне,
І не баяцца болей нічога.

Гэта будзе звычайны дзень.
Можа, праз месяц, а можа, і заўтра.
Сонца прагоніць цень.
Толькі яшчэ патрываць крыху варта.

Каб гэты дзень настаў
Рабі, што трэба, і будзе, што будзе.
Каб гэты дзень настаў,
Будзь беларусам, і разам мы будзем!

Болей не хлусіць, не баяцца
Ніколі! Ніколі! Ніколі!
Болей ніколі не пазбаўляцца
Годнасці і волі!!!

Судовы канвеер 
працягваецца

У судзе Маладзечанскага раёна 
вынесены прысуд Вадзіму Гурману 
за тое, што ён нібыта правакаваў 

натоўп на актыўныя дзеянні 
супраць міліцыі і пагражаў гвалтам 

міліцыянерам на акцыі 9 жніўня.
Суддзя Вольга Дубовік прысудзіла 

Гурману тры гады і шэсць месяцаў 
пазбаўлення волі ў калоніі агульнага рэжыму.

Згодна з абвінавачваннем, на акцыі пра-
тэсту супраць парушэнняў падчас правяд-
зення прэзідэнцкіх выбараў 9 жніўня Вадзім 
Гурман “выкрыкваў лозунгі, правакаваў гра-
мадзян на актыўныя дзеянні, а таксама 
пагражаў гвалтам міліцыянерам”.

Віктар ШПАК.

ПЕРАСЛЕД

СУДЬБА ЧЕЛОВЕКА

Анастасия Матусевич родилась 
в деревне Городище и училась в 
Бокшицкой школе. Отец с мате-
рью всю жизнь работали на ферме. 
Сейчас Анастасия живет в Денвере 
и занимает должность вице-пре-
зидента нефтегазовой компании. 
Ее родители, учителя и она сама 
рассказали «Кур’еру», каких усилий 
ей стоило получить образование 
в США и добиться таких пораз-
ительных успехов в работе.

Отличница, 
общественница…

«Настя родилась в сель-
ской семье Сергея Антоновича и 
Валентины Николаевны Матусевич. 
Родители много и тяжело работали, 
– рассказала Наталья Бартошик, 
педагог Бокшицкой школы. – 
Девочка росла самостоятельной, 
учила все уроки и младшему брату 
помогала. Начальную школу дети 
окончили в Городище, а в 5-й класс 
отправились в Бокшицкую школу. 
Добирались на рейсовом автобу-
се или пешком. Девочка знала, как 
трудно приходится родителям, но 
их стараниями у детей было всё, 
что нужно. Очень горжусь, что при-
няла участие в процессе воспита-
ния и образования Насти. Помню 
ее жизненный девиз: «Если очень 
захотеть, можно в космос полететь». 
Училась она отлично, участвовала 
в общественной жизни школы. По 
истории, которую я преподавала, 
на олимпиаде заняла второе место. 
Жители деревни Городище, педаго-
ги Бокшицкой школы вспоминают 
Настю как воспитанную и ответ-
ственную ученицу».

Мама Анастасии Валентина 
Николаевна вспоминает: «После 9-го 
класса Настя с отличием окончила 
Минский торговый колледж, посту-
пила на сокращенный срок обуче-
ния в БГЭУ. Когда она уехала по сту-
денческому обмену работать в США 
и решила остаться, я очень пере-
живала, плакала. Трудности были 
немалые. Денег ей дать мы не могли. 
Опыта жизни за границей не было. 
Обманывали ее при поступлении в 
американский университет. Но она 
всё преодолела. Сумела подгото-
виться и поступить. Взяла кредит на 
обучение и уже вернула. По ночам 
переводила тесты с английского на 
русский. После занятий работала 
официанткой. Брала несколько смен, 
чтобы заработать на жизнь».

Почему в США?
– Меня всегда привлекали ино-

странные языки. Мечтала учить-
ся в Германии, но не было денег. 
Поэтому решила летом поработать 
в США, – рассказала Настя. – С 
первой попытки визу не дали: был 
«плохой» английский. За год подтя-
нула язык и получила визу. Работу 
нашла через «сарафанное радио». 
Девочка из общежития БГЭУ посо-
ветовала написать работодателю, 
у которого она работала преды-
дущим летом. Это был семейный 
санаторный комплекс на берегу 
океана в штате Мэн.

Когда уезжала, с собой у меня 
было 300 долларов. Но я уже нашла 
работу с проживанием и питани-
ем, деньги нужны были на билет 
от Нью-Йорка до места назначе-
ния. В то лето там работали ребя-
та из Беларуси, России, Украины, 
Болгарии, Словакии, Чехии и 
несколько американских студен-
тов. Нам платили 8 долларов в час, 
если работали сверхурочно – 12 
долларов. Мы бесплатно жили в 
домиках для студентов. Кормили 
хорошо. Отдыхающие оставляли 
чаевые (здесь принято оставлять 
примерно 20 процентов от счета). 
Я подрабатывала в выходные в 
местном магазине. Заработала око-
ло 5000 долларов. Примерно поло-

вина ребят, с которыми работала, 
остались жить в Америке. До сих 
пор общаемся и дружим.

Чем подкупила Америка
– Решение остаться в Америке 

было очень сложным, но мне здесь 
очень понравилось, – признается 
Настя. – Люди открытые и добрые. 
В первую неделю после приезда я 
искала магазин, чтобы купить кар-
точку и позвонить маме. По доро-
ге заблудилась. Поинтересовалась 
у пожилой женщины, где магазин. 
Она спросила, не сильно ли я торо-
плюсь, угостила чаем. Узнала, отку-
да я, нравится ли мне здесь, пере-
живала, что далеко идти до мага-
зина. Предложила свой велосипед. 
Сказала, что могу вернуть в конце 
лета или оставить студентам, кото-
рые приедут следующим летом.

Был случай, когда я и еще 
несколько белорусов переехали в 
другой штат. Сняли небольшой 
дом, но мебели не было. Устроились 
официантами. Заведующий ресто-
раном узнал, что у нас нет теле-
визора, привез свой. Увидел, что 

у нас только надувные матрасы, 
поговорил с сотрудниками, и через 
неделю у нас были диван, крес-
ла, обеденный стол. Люди отдали 
то, чем не пользовались. Голодать 
никогда не приходилось. С первой 
недели в США я работала. Хотя 
были моменты, когда финансово 
было очень трудно.

Об учебе
– Я всегда мечтала о высшем 

образовании. Переживала, что 
не закончила БГЭУ. В США сра-
зу решила учиться, чтобы реали-
зовать все возможности. Подала 
документы, сдала два экзамена 
– математику и английский – на 
программу бакалавра в University 
of Colorado. Образование в США 
недешевое, поэтому взяла кредит. 
Поняла: чем раньше закончу обу-
чение, тем быстрее найду хорошо 
оплачиваемую работу.

В США студенты сами выбирают 
себе расписание и количество пред-
метов для изучения. Я подобрала так, 
чтобы была возможность работать. 
Деньги тратила на оплату жилья, 

питания, учебники. После того как 
первый семестр окончила на высший 
балл по всем предметам, университет 
дал финансовую помощь. Последний 
год училась бесплатно – получила 
несколько грантов на учебу от уни-
верситета и местных бухгалтерских 
профессиональных организаций. 
Степень бакалавра я получила за два 
года вместо четырех.

Здесь студентов с высшим бал-
лом на потоке включают в специ-
альный «список деканата». Меня 
включали туда каждый семестр. 
На выпуске отметили как лучшего 
студента из 348 человек. Наградили 
дипломом и поздравили на цере-
монии, на которой присутствовали 
студенты, родители, профессора. 
Было очень приятно!

Первая работа
– Во время учебы я прошла 

курсы по налогообложению и 
отлично сдала финальный экза-
мен. Компания, которая проводи-
ла курсы, предложила мне рабо-
ту в налоговой сфере. Этот опыт 
потом помог попасть на практику 
в международную консалтинговую 
компанию Ernst & Young. После 
практики мне предложили рабо-
тать там по завершении учебы. Так 
что на втором году обучения я уже 
знала, что буду работать в пре-
стижной компании.

Иностранное происхождение 
не мешало, скорее наоборот. Люди 
на собеседовании и сотрудники 
поражались, сколько у меня жиз-
ненного опыта: переезд в другую 
страну, знание нескольких языков 
и культур. Но мне приходилось 
больше работать над тем, чтобы 
быть на том же уровне, что и мест-
ные студенты. Много читала, изу-
чала местную культуру, чтобы под-

держать разговор с сотрудниками 
и клиентами компании. Работа в 
EY была первым опытом на таком 
уровне. Мне предложили хорошую 
для начального уровня зарплату, 
социальный пакет. Фирма работает 
с крупными компаниями и пред-
лагает хорошее обучение для сво-
их сотрудников. Я работала там 
по 60−70 часов, но получила бес-
ценный опыт, знания и обзавелась 
сетью профессиональных связей.

Студенческих знаний было 
мало. У меня бухгалтерское обра-
зование, а работа была в налого-
вой сфере, которая в США очень 
сложная. Я много училась. В фир-
ме выработана целенаправленная 
и продуманная система обучения 
персонала. Вдобавок я поступила 
в магистратуру на программу по 
бухгалтерии с налоговой специали-
зацией. Зная, что у родителей денег 
нет, жестко планировала расходы. 
Когда начала работать по профес-
сии, стало значительно легче.

Совсем недавно я получила повы-
шение по службе. Заняла должность 
вице-президента нефтегазовой ком-
пании. Отвечаю за налоговую поли-
тику компании и возглавляю нало-
говый отдел. Работа очень сложная и 
многогранная: каждый день что-то 
новое. Но мне она очень нравится, 
так как выводит из зоны комфорта, 
позволяет учиться новому, работать 
над собой. Материальным положе-
нием довольна. Есть возможность 
комфортно жить и помогать род-
ным. Продолжаю учебу, стремлюсь 
получить диплом MBA. Эти знания 
помогут мне лучше понимать бизнес 
вне бухгалтерской/налоговой части.

Про расходы
– Стоимость жизни в Денвере за 

последние 10 лет заметно возросла. 
Подорожало жилье. Например, во 
время учебы за квартиру я платила 
500 долларов в месяц. Сейчас она 
стоит 1500 в месяц.

Цена образования зависит от 
того, сколько курсов берешь. В 
среднем обучение в государствен-
ном университете стоит около 
40.000 долларов (без стоимости 
учебников и проживания).

Сейчас у меня другая жизнь и 
расходы, так как есть семья. Муж – 
иммигрант из России. Мы идем по 
этому пути вместе. Учимся, рабо-
таем, поддерживаем друг друга. 
Мы – надежная команда.

У меня есть «деревня» 
людей

«Когда дочка получила работу 
и стабильный заработок, она при-
гласила меня в США. Я не знала 
ни слова по-английски, – рассказа-
ла Валентина Матусевич. – Настя 
прислала мне текст, который я 
распечатала: «Моя мама не знает 
английский. Помогите ей». С ним 
и добралась до Денвера. Подходила 
к полицейским в американских 
аэропортах. Они мне помогали 
правильно совершить посадку на 
нужный рейс. Американцы пораз-
или своими улыбками, открыто-
стью и доброжелательностью.

Настя тоже стремится помогать 
людям. Например, она подарила 
коллеге, у которой случилась беда 
в семье, свои отгулы. Я очень гор-
жусь своей дочерью».

– Сейчас я сама помогаю эми-
грантам, – говорит Настя. – Была 
волонтером в школе для малои-
мущих детей. Каждое Рождество 
наша семья спонсирует подарки 
для ребенка из малоимущей семьи.

В те моменты, когда было труд-
но, знала, что не одна: у меня есть 
«деревня» людей, которые любят 
и верят в меня. Знала, что всегда 
могу вернуться домой! Я благодар-
на своим родителям, одноклассни-
кам, учителям и друзьям.

Как девочка из деревни под Слуцком  
стала вице-президентом нефтегазовой 

компании в США
Анастасия Матусевич улетела в Америку подработать летом и осталась.
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Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства 
«Выдавецтва  «Беларускі Дом друку». ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. 220013, Мінск, пр-т Незалежнасці, 79/1. Падпiса-
на ў друк 18.05.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  21 611 экз. За каз № 1524.63222 – для індывідуальных падпісчыкаў, 

632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя індэксы:

Заснавальнiк, выдавец  
i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч 
СЯРЭДЗIЧ

Адрас рэдакцыi: 220030 Мiнск, вул.Энгельса, 34а. 
Прыёмная: тэл./факс (017) 328-68-71. 

Рэкламны аддзел (017) 328-66-09.
nvonlineinfo@gmail.com 
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ШАХмАты

Ёсць «бронза»!
Завяршыўся традыцыйны Кубак гарадоў-герояў па шахматнай 

кампазіцыі, прысвечаны 75-годдзю Перамогі. У складзе васьмі 
каманд выступалі 42 складальнікі задач і эцюдаў, у тым ліку 
11 гросмайстраў. У кожным з шасці раздзелаў каманда магла 
прадставіць дзве кампазіцыі, з якіх у залік ішла лепшая. Дарэчы, 
арбітры спаборніцтва былі з ЗША, Вялікабрытаніі, Францыі, 
Славакіі і Македоніі. У склад аб’яднанай каманды горада-героя 
Мінска і Брэсцкай крэпасці-героя, якая выступала за Беларусь, 
уваходзілі Віктар Зайцаў (капітан), Міхаіл Храмцэвіч, Віктар 
Волчак, Мікалай Бельчыкаў, Міхаіл Кошаль, Чэслаў Якубоўскі, 
Мікалай Быкаў, Вячаслаў Красічонак, Іван Бондар і Аляксандр 
Варыцкі.

У раздзеле троххадовак 2-е месца заняла задача М.Храмцэвіча 
і В.Волчака, трэцяе – М.Храмцэвіча, В.Волчака, М.Быкава і 
В.Красічонка. Сярод шматхадовых задач твор В.Волчака падзяліў 
3–5-е месцы. У раздзелах двуххадовак, эцюдаў, кааператыўных і 
зваротных матаў задачы беларусаў у прызавую тройку не трапілі, 
але таксама прынеслі заліковыя балы ў агульную капілку каманды.

У выніку беларуская зборная заняла ганаровае 3-е месца з 15,2 
бала, прапусціўшы наперад толькі першую і другую каманды 
Масквы (адпаведна 18,6 і 17,4 бала). На наступных месцах: 
4.Мурманск – 15 балаў; 5.Керч – 14,4; 6.Тула – 13,4; 7–8.Валгаград, 
Санкт-Пецярбург – па 13 балаў.

Аўтар двуххадоўкі з гэтага 
спаборніцтва (гл.дыяграму) 
– Міхаіл Храмцэвіч.

Белыя: Кре8, Фf8, Лb3, 
Сd6, Сh1, Ка6, Кd2, пп. е4, 
е7, f2, g7 (11).

Чорныя: Крd4, Лс1, Сh7, 
Kс3, Кg4, пп. а5, d3, е2, g6 (9).

Мат за 2 хады.
Дасылайце рашэнні на 

адрас рэдакцыі (220030 
г.Мінск, вул.Энгельса, 34а) 
або на электронны адрас: 
vadim_ne67@mail.ru.

Аналітычны твор
А вось эцюд, які склала беларуская каманда.
Іван Бондар, Міхаіл Храмцэвіч
Белыя: Крh2, Кb4, пп. а3, а6 (4).
Чорныя: Кре5, Лf7, пп. b5, с4, с7, h4 (6).
Выйгрыш.
1.a7! (1.Кc6+? Kрd6! =) Лf2+! 2.Kрg1! (2.Kрh1? Лf8! 3.Кc6+ Kрf4! 

або 2.Kрh3? Лf3+ 3.~ Л:a3 з перавагай чорных) Лf8 3.Кc6+ Kрf4! 
4.Кb8 Kрg3! (4…c3? 5.a8Ф c2 6.Фc6!) 5.a8Ф h3 6.Фh1! (6.Ф~?? 
h2+ 7.Kрh1 Лf1х) Лf2! (6…c3? 7.Фh2+!) 7.Ф:h3! Kр:h3 8.Kр:f2 
Kрg4! 9.Кa6! (9.Kрe3? c5! 10.Кa6 Kрf5 11.К:c5 Kрe5 12.Кe4 Kрd5 
13.Кc3+ Kрc5 14.Кa2 Kрb6 15.Kрd4 Kрa5 16.Kрc3 Kрa4 17.Kрb2 
Kрa5 з пазіцыйнай нічыёй, 9.Кc6? Kрf4! 10.Kрe2 Kрe4! =) с6! (9…
Kf4 10.К:c6) 10.Kрe3 Kрf5 11.Kрd4 c3! 12.Кb4! Kрe6 13.Kрc5 Kрd7 
14.К:c6! (14.Кc2? Kрc7! 15.Кd4 Kрb7 16.К:c6 c2 17.Кa5+ Kрa6 18.Кb3 
c1Ф+ 19.К:c1 Kрa5 20.~ Kрa4 21.~ Kр:a3 =) c2 15.Кe5+ ~ 16.Кd3 з 
выйгрышам.

Седзячы дома…
Ва ўмовах пандэміі чэмпіён свету Магнус Карлсен зладзіў у 

інтэрнэце анлайн-турнір васьмі мацнейшых гросмайстраў па 
хуткіх шахматах з прызавым фондам 250 тысяч долараў. Удзельнікі 
змагаліся па кругавой сістэме, а потым чацвёрка лепшых згуляла 
матчы плэй-оф. М.Карлсен спачатку заняў 3-е месца, але пасля 
перамог у паўфінале і фінале і заваяваў галоўны прыз. Вось дзве 
партыі з гэтага турніру.

Магнус Карлсен – Аніш Гіры
1.d4 Кf6 2.c4 e6 3.Кf3 d5 4.Кc3 Сb4 5.cd ed 6.Сf4 Кe4 7.Лc1 Кc6 

8.Кd2 g5 9.Сe3 К:c3 10.bc Сa3 11.Лb1 f5 12.g3 Сd6 13.Лg1 0-0 14.h4 
f4 15.gf g4 16.Лb5 Кe7 17.f5 h5 18.Сg5 c6 19.Лb2 Л:f5 20.e4 Л:g5 21.hg 
Кg6 22.e5 Сf8 23.Сd3 Кf4 24.Кf1 Ф:g5 25.f3 К:d3+ 26.Ф:d3 Фc1+ 
27.Крf2 Ф:b2+ 28.Кd2 Сf5 29.Ф:f5 Ф:d2+ 30.Крg3 Ф:c3 31.Крh4 Ф:d4 
32.Лg3 Сg7 33.f4 Лf8, 0:1.

Магнус Карлсен – Дзін Ліжэнь (паўфінал)
1.d4 Кf6 2.Кf3 d5 3.Сf4 e6 4.Кbd2 c5 5.e3 Фb6 6.Лb1 Сd6 7.c3 cd 

8.cd С:f4 9.ef Кc6 10.Кb3 a5 11.a3 a4 12.Кc1 Сd7 13.Кa2 Кe4 14.Кc3 
Фc7 15.g3 К:c3 16.bc Кa5 17.Лc1 Кb3 18.Лc2 Фd6 19.Сd3 Ф:a3 20.0-0 
f6 21.Лe1 0-0 22.Фb1 Фd6 23.Лce2 h6 24.f5 ef 25.Кh4 Лae8 26.К:f5 
С:f5 27.Л:e8 Кd2 28.Л:f8+ Кр:f8 29.Ф:b7 Кf3+ 30.Крh1 К:e1 31.С:f5 
Кf3 32.Сg6 Кg5 33.Фc8+, 1:0

Партыю даслаў чытач
Наш сталы чытач і адданы прыхільнік старадаўняй гульні 

Славамір Буката паспаборнічаў з шахматным сімулятарам 
«Chessmaster10» і перамог яго.

Славамір Буката – «Chessmaster10»
1.е4 е6 2.d4 d5 3.Kc3 de 4.K:e4 Kd7 5.Cd3 Kgf6 6.Kg5 c5 7.K1f3 

h6? 8.K:e6 Фе7 9.0-0 fe 10.Cg6+ Kрd8 11.c4 cd 12.Cf4 e5 13.Ле1 
Kg4 14.Cg3 Фd6 15.Фс2 Фb6 16.Фf5 Kdf6 17.K:e5 K:e5 18.Ф:е5 Cd7 
19.Лаd1 Cb4 20.Ле2 Фс5 21.Фf4 Ф:с4 22.Лс2 Фе6 23.Ф:d4 Ca5 24.Фс5 
Сb6 25.Cc7+ C:c7 26.Ф:с7+ Кре7 27.Фс5+ Крd8 28.Cf5, 1:0.

Праверце адказы
Задача М.Бельчыкава і М.Быкава, змешчаная ў «Народнай Волі» 

5 мая, рашаецца: 1.Фс4! (не рашае 1.Ф:d7? Сd6! або 1.Фе3? Лf4!). 
У пазіцыі з партыі белыя перамаглі шляхам 1.Ф:b5! (калі 1…Ф:b5, 
то 2.С:f6 Ле1+ 3.Л:е1 Фс6 4.g5 з непазбежным матам, а калі 1…
Фе3, то 2.Ф:е8+).

Першымі правільна рашылі Мікалай Шклярэўскі, Ігар Ананіч, 
Славамір Буката, Сяргей Галкін, Васіль Жуковіч, Віктар Жук.

Вадзім ЖЫЛКО.

З  ПЕРШыХ  вУСНАЎ

Вольга Корбут 
адсвяткавала юбілей

У мінулыя выхадныя 
славутай беларускай 
гімнастцы споўнілася 

65 гадоў.

«Вашы дасягненні на 
гімнастычным памосце ўвайшлі 
ў гісторыю сусветнага спорту, 
– павіншаваў спартсменку 
Нацыянальны алімпійскі камітэт. 
– У 17 гадоў вам удалося заваяваць 
тры залатыя медалі на Алімпійскіх 
гульнях у Мюнхене, а праз чатыры 
гады – зноў падняцца на верхнюю 
прыступку алімпійскага п’едэстала 
ў Манрэалі. За гады кар’еры вы 
па праве заслужылі званне адной 
з найвялікшых спартсменак XX 
стагоддзя».

Нагадаем, што зараз Вольга 
Корбут жыве ў ЗША, хаця зрэдку 
і наведваецца ў Беларусь.

Канадскі трэнер 
патрабуе грошай

Былы настаўнік хакейнага 
мінскага «Дынама» Гордзі Дуаер 
судзіцца з беларускім клубам.

У 2018 годзе сталічныя 
«Зубры» пад кіраўніцтвам 
канадскага спецыяліста паказвалі 
не самую лепшую гульню – выдалі 
рэкордную серыю паражэнняў 
з 11 матчаў. Пасля гэтага клуб 
скасаваў кантракт з Дуаерам, была 
інфармацыя, што з канадцам да 
канца не разлічыліся.

Днямі генеральны дырэктар 
мінскага «Дынама» Дзмітрый 
Баскаў распавёў pressball.by, што 
паміж клубам і былым галоўным 
трэнерам сапраўды існуюць 
пэўныя фінансавыя рознагалоссі, 
разгляд гэтай справы зараз 
ідзе ў судзе. Вердыкт пакуль не 
вынесены.

Уладзімір ШАНТАРОВІЧ:
«Няма гарантыі, што і ў наступным   

  годзе пройдзе Алімпіяда…»
Галоўны трэнер зборнай Беларусі па веславанні на байдарках і каноэ распавёў 

«Народнай Волі» пра тое, чаму «сёння не варта апускаць рукі».

фУтБОл

БАТЭ ўмацоўвае пазіцыі
Адбыліся матчы 9-га тура чэмпіянату Беларусі 

па футболе.

Каманды Гульні Выйгрышы Нічыі Паражэнні Мячы Ачкі
БАТЭ 9 6 1 2 19–9 19
Тарпеда-БелАЗ 9 5 3 1 12–5 18
Энергетык-БДУ 9 6 0 3 12–9 18
Слуцк 9 5 1 3 15–14 16
Шахцёр 9 4 3 2 11–3 15
Іслач 9 5 0 4 11–13 15
Дынама (Бр) 9 4 1 4 12–10 13
Рух 9 3 4 2 7–5 13
Дынама (Мн) 9 4 0 5 12–10 12
Віцебск 9 3 3 3 7–9 12
Славія 9 3 2 4 10–14 11
Гарадзея 9 3 2 4 6–10 11
Мінск 8 3 1 4 12–16 10
Нёман 8 2 2 4 9–11 8
Смалявічы 9 0 4 5 6–14 4
Белшына 9 0 3 6 7–16 3

Турнірнае становішча

Вось іх вынікі: «Тарпеда-БелАЗ» 
(Жодзіна) – «Гарадзея» – 3:1, «Энергетык-
БДУ» – «Дынама» (Брэст) – 2:1, «Шахцёр» 
(Салігорск) – «Славія» (Мазыр) – 
2:0, БАТЭ (Барысаў) – «Слуцк» – 3:0, 
«Белшына» (Бабруйск) – «Віцебск» – 1:1, 
«Дынама» (Мінск) – «Іслач» (Мінскі раён) 
– 1:0, «Рух» (Брэст) – «Смалявічы» – 0:0.

Дарэчы, Беларуская федэрацыя фут-
бола прыняла рашэнне аб пераносе 
матча гэтага тура паміж «Мінскам» і 
гродзенскім «Нёманам» на больш позні 
тэрмін у сувязі з тым, што ў футбаліста 
«Мінска» падазрэнне на наяўнасць 
каранавіруса.

Фота: fcbate.by.

Чатыры гады таму падначаленыя 
уладзіміра Шантаровіча на Алімпіяду не 
патрапілі, і гісторыя была, мякка кажучы, 
непрыгожая.

Вясной 2016 года пры падрыхтоўцы да 
Гульняў у Рыа-дэ-Жанейра зборная Беларусі 
паехала на трэніровачны збор у Францыю. 
Далей падзеі разгортваліся, як у дрэнным 
кіно: падазрэнні ў захоўванні і ўжыванні 
забароненых прэпаратаў, жорсткі вобшук…

У выніку Міжнародная федэрацыя каноэ 
дыскваліфікавала нашу нацыянальную 
каманду на год. Адпаведна, на Гульні зборная 
не паехала, хаця мела рэальныя шанцы на 
некалькі медалёў. У тым ліку і залатых.

А ў студзені 2017 года Міжнародны 
арбітражны спартыўны суд у Лазане цалкам 
апраўдаў зборную Беларусі і зняў з яе 
дыскваліфікацыю. Аднак, як кажуць, цягнік 
ужо сышоў.

Галоўны трэнер беларускай каманды 
Уладзімір Шантаровіч не хаваў эмоцый, калі 
каментаваў гэтую справу, і называў тых, хто 

яе арганізаваў, «злачынцамі».
«Парупіліся канкурэнты», – выказваў 

меркаванне Уладзімір Уладзіміравіч. І дадаваў, 
што зборная возьме сваё на наступнай 
Алімпіядзе ў Токіа.

Але зноў не склалася. Як вядома, 
Гульні-2020 з-за пандэміі каранавіруса 
перанесены як мінімум на год…

– Нягледзячы на ўсе выклікі лёсу, 
каманда зараз праводзіць на вяслярнай базе 
ў Мазыры цэнтралізаваную падрыхтоўку, – 
кажа уладзімір Шантаровіч. – Працуем, як 
звычайна, без нейкіх паслабленняў.

– Міжнародных спаборніцтваў пакуль 
не прадбачыцца?

– Так, бо нават межы закрыты. Але ў 
любым выпадку напрыканцы гэтага месяца 
Міжнародная федэрацыя каноэ афіцыйна нам 
паведаміць пра тое, што чакае каманды ў 
бліжэйшай перспектыве.

Усё будзе залежаць ад каранавіруса, бо 
зараз усе дарослыя спаборніцтвы, а таксама 
маладзёжныя і юнацкія адменены.

Магчыма, калі сітуацыя нармалізуецца, 
у гэтым годзе правядуць чэмпіянат свету па 
неалімпійскай праграме, але гэта, як кажуць, 
віламі па вадзе пісана.

– А ўнутраныя спаборніцтвы пройдуць?
– Мы рыхтуемся і да чэмпіянату краіны, і 

да Кубка Беларусі.
– Колькі медалёў планавалі заваяваць на 

Алімпіядзе ў токіа?
– Задача была выйграць не менш за тры 

ўзнагароды.
– Крыўдна, што мы зноў «праплываем» 

міма Гульняў?
– Дык «праплываем» не толькі мы. 

Крыўдна венграм, палякам, французам, 
спартсменам з Германіі. Але жыццё на гэтым 
не заканчвецца, не варта апускаць рукі. Калі 
моцныя, то выжывем. А калі ты слабы – сядзі 
на канапе, абурайся, і больш ад цябе нічога не 
патрабуецца.

Таму будзем настройвацца на новую схему 
работы. Няма ж стопрацэнтнай гарантыі, што 
і ў наступным годзе Алімпіяда адбудзецца. 
Думаю, і Міжнародная федэрацыя каноэ, і 
Міжнародны алімпійскі камітэт разглядаюць 
розныя варыянты развіцця падзей. Сітуацыя 
ж з пандэміяй пакуль не вырашана.

А нам застаецца толькі спадзявацца на 
лепшае і працаваць. Не будзе Алімпіяды ў 
Токіа – дачакаемся Гульняў у Францыі. Ніхто 
не памёр – ужо добра. Жыццё працягваецца.

– Заробкі для трэнераў і спартсменаў у 
такой сітуацыі захоўваюцца?

– Пакуль у дыяпазоне гэтага года ўсё 
захавалася на ранейшым узроўні. Што далей? 
Я не ведаю. Напэўна, спартсмены выступяць 
на чэмпіянаце Беларусі, пакажуць пэўныя 
вынікі, ад якіх і будуць адштурхоўвацца пры 
вызначэнні будучых заробкаў.

Вядома, што ў спартсменаў аплата працы 
залежыць ад паказаных вынікаў, а таму 
былыя перамогі трэба пацвярджаць. Што і 
можна будзе зрабіць падчас нацыянальнага 
першынства.

– у камандзе ўсе здаровыя?
– Дзякуй Богу, праблем ні ў кога няма.

Алесь СІВЫ.

«Хай свеціцца імя тваё, Беларусь!»
Каханне, любоў да Беларусі, да маці, да роднай мовы 

ў вершах народнага паэта Беларусі Рыгора Барадуліна.
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«Пакінула мне на зямлі 
// цяпло // … Андрэеўна, 
вогнепаклонніца» – з верша 
«Вогнепаклонніца». 2.Люты 
– … звярыных вяселляў 
(прык.). 3.«Разгарнуць твае 
чорныя … , // Цалаваць а 
паўночнай цішы» – з вер-
ша «Эрас і Псіхея» паэта, 
каталіцкага святара Казіміра 
Сваяка, які вёў набажэн-
ствы на беларускай мове і 
адчыняў на Астравеччыне 

беларускамоўныя школы; 
19 лютага – 130 гадоў з дня 
яго нараджэння. 4.Раздзел 
кнігі. 5.Яравая пшаніца 
(разм.). 6.«Бяліла … на світку 
Каліноўскаму // І ў сны 
Ўрублеўскага ты Нёманам 
плыла» – з верша Р.Барадуліна 
«Мая Бацькаўшчына». 
7.«Хай свеціцца імя тваё, 
Беларусь !» – з верша паэ-
та «… наступнасці». 11.«Ты 
– … , ты нашых краёў, // 
Арыстакратка кахання» – 
з верша «Арыстакратка». 
12.«… ад маці» – кніга вершаў 
паэта, у якой ён услаўляе 
тры святыні: Маці, Мову і 
Малітву. 16.Літаратурны твор 
алегарычнага зместу. 17.«І вы 
прыходзілі парою ў сны, // 
Далёкая, як … трапяткая» – з 
верша «Раманс». 20.Тое, што і 
ўзгорак. 21.«Жвірынкі лірыкі 
на дне // Ракі // Па імені …» 
– з верша «Жвірынкі лірыкі 
на дне». 24.«Дык шануй, 
беларус, сваю мову, – // Гэты 
… наш на вечныя годы» – 
з верша А.Гаруна «Ты, мой 
брат, каго завуць беларусам». 
26.Паданне пра якую-небудзь 
падзею. 27.«Хай беларус бела-

руса // Будзе любіць як бра-
та. // Светлая імем Ісуса // 
Наша крывіцкая …» – з вер-
ша Р.Барадуліна «Маленне за 
Беларусь». 28.«Помніць кож-
най масніцы спеў, // Кожны 
… у прыціхлай хаце» – з песні 
«Трэба дома бываць часцей» 
на словы Р.Барадуліна (музы-
ка І.Лучанка). 30.«Ды калі ты 
не бязродны … – // Гавары са 
мной па-беларуску» – з вер-
ша Я.Янішчыц «Будзе слоту 
абвяшчаць прагноз».

Адказы на 
крыжаванку

Па гарызанталі: 1.Княгіня. 
8.Кімано. 9.Раёнка. 10.Сакавік. 
13.Іней. 14. Права. 15.Свет. 
18.Край. 19.Рогі. 22.Гукі. 
23.Вясна. 25.Блін. 29.Каханка. 
31.Азбука. 32.Трыбун. 
33.Здабыча.

Па вертыкалі: 1.Акуліна. 
2.Час. 3.Косы. 4.Глава. 
5.Ярка. 6.Лён. 7.Малітва. 
11.Беларуска. 12.Евангелле. 
16.Байка. 17.Зорка. 20.Пагорак. 
21.Жанчына. 24.Скарб. 26.Сказ. 
27.Хата. 28.Кут. 30.Сын.

Лявон ЦЕЛЕШ.
г.Дзяржынск.

мАЗАІКА

мАЗАІКА

Ізноў гульня…
Чэмпіянат Беларусі па хакеі на траве працягнецца ў чэрвені.

Як стала вядома, жаночае 
першынство працягнецца 5–6 
чэрвеня. Камандам засталося згуляць 
шэсць тураў, пасля чаго чатыры 
лепшыя дружыны будзе чакаць 
серыя плэй-оф: у паўфінальнай серыі 
для выхаду ў фінал трэба атрымаць 
дзве перамогі, у фінальнай – тры 
перамогі.

Му ж ч ы н ы  пач н у ц ь 
спаборніцтвы 6–7 чэрвеня. Ім трэба 
згуляць шэсць тураў, пасля чаго 
чатыры лепшыя каманды таксама 
сустрэнуцца ў паўфінальнай і 
фінальнай серыях.

На пачатку красавіка чэмпіянат 
Беларусі быў прыпынены з-за 
каранавіруса.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права ўступаць 
у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць дру ка вац ца 
ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі сродку масавай 
інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб 
дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). Над ру ка ва на  ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва  
«Беларускі Дом друку». ЛП №93/106 ад 30.04.2004.  Пр-т Незалежнасці, 79/1, 220013, г. Мінск. Падпiса на ў друк 
10.08.2020 у 17.00. Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж  22 040 экз. За каз № 2504.

ИЗ ПЕРвыХ УСт дУХОЎНАЕ

– 50 –

21 Тады Ісус паклікаў дзіця, 
паставіў яго сярод іх і сказаў: 
праўду кажу вам, калі  
не навернецеся і не станеце  
як дзеці, не ўвойдзеце  
ў Царства Нябеснае.
Святое Евангелле паводле Мацвея, 18: 2–3 

Святы Аўгусцін сказаў: 
«Калі не паверыце — не зразумееце».
Дык зразумей, душа мая: 
дзеці — Божыя пасланнікі на зямлі, 
яны — жывы помнік 
Божай міласэрнасці, 
яны — рабы праведнасці. 
Хто з іх шукае гонару, 
той не варты яго.
Засцеражэм 
дзяцей нашых ад памылак,
якія мы самі зрабілі,
і Бог падможа ім стаць святымі.
А мы,
бацькі і выхавальнікі,
давайце павольна-павольна сталець,
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22 Зірніце на птушак нябесных: 
яны не сеюць, і не жнуць, і не 
збіраюць у жытніцы; і Айцец 
ваш Нябесны корміць іх.

Святое Евангелле паводле Мацвея, 6: 26 

Уладар нябесны!
Калі чалавек гаспадар на зямлі,
калі ён частка Тваёй прыроды,
то чаму адзін ён
у поце здабывае сабе хлеб?
Чаму птушак, звяроў, 
якія не сеюць, не жнуць, 
Ты корміш?
Чаму птушкі лёгкія ў палёце? 
Чаму ім заўсёды весела? 
Вольнымі птушкамі 
ўлятаюць у душу 
словы Уладара Нябеснага: 
«Каб быць задаволеным жыццём, 
навучыся, Чалавек, 
цешыцца тым, што ёсць. 
У беднасці нараджаюцца 
багатыя думкі.
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бо вельмі ж хутка 
прыходзіць старасць,
якой ніхто не жадае.
Давайце, як вучыць Сын Божы,
павернемся да дзяцей нашых,
зразумеем, палюбім іх шчыра,
не стомімся слугаваць ім,
па-добраму зайздросціць ім,    
бо незайздросная доля ў таго,
каму ніхто не зайздросціць.
Давайце будзем як дзеці,
інакш не ўвойдзем 
у Царства Нябеснае.
За дзяцей нашых 
памолімся
на ўсходзе дня,
на захадзе сонца.

Амін.
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Станеш багатым,
калі будзеш жадаць 
толькі неабходнага, 
калі страціш цікавасць да таго, 
чаго не маеш і мець не зможаш. 
Не рабіся рабом багацця, 
прага да яго — смала, 
якая склейвае духоўныя крылы. 
Спакуса нажывы заўсёды стукаецца
ў твае дзверы, 
але ж ад цябе залежыць, 
ці ўпусціш ты яе. 
Запомні, Чалавек, 
багаты той,
хто любіць раздаваць...» 
Твая праўда, Уладар: 
канцы з канцамі 
можна зводзіць без канца. 

Амін.

Уладзiмiр ЛIПСКI

«Памiлуй i ўзвысь»
Малiтвы.

(Працяг. Пачатак у №№ 53-62.)
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Гатэль у ацалелым даваенным доме 1910 года, 
дзе спыняўся прэзідэнт Польшчы і вядомыя рэжысёры

У сувязі з COVID-19 робім усё неабходнае:

вул. Смольна 14 Варшава

Jaroslaw Chołodecki, г. Варшава, Польшча

bbwarsaw.com дэзынфікуем пакоі і ўсе паверхні;
сняданкі падаем ва ўласным дворыку;
частуем нашых гасцей уласнай гароднінай, кавай і мёдам з даху гатэля;
прапаноўваем бясплатныя ровары як альтэрнатыву грамадскаму транспарту

Для тых, хто шукае адметнае месца для начлегу

ООО «ИРВИНГА ГРУППА» УНП 191751509

хто такі Брэндан Козун?
Мінскае хакейнае “Дынама” дасягнула дамоўленасці аб падпісанні кантракта з канадскім хакеістам.

Светлана Зеленковская 
пережила стремительные роды

Младшего сына Мирона известная белорусская актриса родила очень быстро. За полчаса до его рождения 
она еще собиралась в магазин и на тусовку с друзьями – на роды не было даже намека!

Владимир ЯПРИНЦЕВ:
«И после болезни ежедневно 
пробегаю 10 километров…»

Бизнесмен и чемпион мира по самбо рассказал «Народной Воле» о легендарном борце Александре Медведе, 
о государстве и чиновниках, о жизни после того, как переболел коронавирусом.

На днях стало известно, 
что Министерство культуры 
Беларуси отменило тендер на 
создание фильма для детей и 
юношества, проект не получит 
государственного финансиро-
вания. Победителем тендера 
был признан проект Андрея 
Кудиненко «Десять жизней 
Медведя», посвященный био-
графии легендарного белорус-
ского спортсмена.

Как сообщает TUT.BY, кар-
тина в жанре мелодрамы долж-
на была рассказать о жизни 
Александра Васильевича – 
борца вольного стиля, трех-
кратного олимпийского чем-
пиона.

– Я не хочу винить все 
государство в том, что не наш-
ли финансирования на фильм 
об Александре Васильевиче 
Медведе, – говорит Владимир 
ЯПрИНЦеВ. – И даже не 
исключаю, что, возможно, в 
Министерстве культуры есть 
чиновники, которые никогда о 
Медведе не слышали.

Поэтому здесь не государ-
ство виновато, а конкретные 
люди. Вот, например, при-
летаем мы в какой-нибудь 
аэропорт, и таможенник или 
пограничник, у которого дома 
неприятности или он просто 
не выспался, встречает вас 
с суровым лицом. И мы уже 
виноваты только потому, что у 
него плохое настроение. А мы 
думаем: «Ага! Виновата стра-
на и Таможенный комитет!» 
Но это же не так, правильно?! 
Этого таможенника воспиты-
вали мама, папа, школа. Где-то 
недовоспитали…

Но я на днях встречался 
с друзьями-борцами, и все 

просто уверены, что юбилей-
ный, 50-й, турнир на призы 
Александра Медведя пройдет 
очень красиво и благород-
но. И мы даже не думали о 
том, что нам кто-то должен 
помогать, что нам чем-то обя-
зано Министерство культу-
ры. Мы знаем, что Александр 
Васильевич – наш кумир, и 
таким он останется для всех 
нормальных людей.

– если на фильм не хвата-
ет денег, может, тогда стоило 
бы обратиться к обществен-
ности, к бизнесменам, чтобы 
они помогли профинансиро-
вать проект?

– Когда я слышу фами-
лию Медведь, то у меня мороз 
по коже идет. Он для меня 
– настоящая легенда! И я, 
например, считаю унизитель-
ным просить на фильм у того 
же Министерства культуры. 
Лучше я сам поступлю так, как 
должен поступить.

И, вы знаете, борцы – это 
такие люди, которые в первую 
очередь на Бога и на себя наде-
ются. Может, у Министерства 
культуры на самом деле 
финансовые проблемы, откуда 
я знаю? Почему я должен на 
них надеяться? Только на себя!

Кстати, бывший министр 
спорта и туризма Юрий 
Леонидович Сиваков лично 
предлагал мне быть у него 
заместителем, но я сказал, что 
не достоин. Не хватает «вер-
тикальных» знаний. Считаю, 
что председателем Федерации 
самбо я был достойным, а вот 
на должность замминистра 
спорта еще нужно подучиться, 
как Чапай говорил.

– Как считаете, фильм о 
Медведе все равно появится?

– Уверен в этом. Если не 
Министерство культуры сде-
лает, то обязательно найдут-
ся люди, которые осуществят 
этот проект.

Как уже говорил, в сен-
тябре этого года будет юби-
лейный турнир на призы 
Александра Васильевича, и 
не сомневаюсь, что, несмотря 
на пандемию в мире, приедет 
очень много друзей легендар-
ного спортсмена. Как говорят, 
нельзя остановить планету, 
которая крутится. Поэтому 
уверен, что и финансирование 
найдется, и фильм будет.

– если уж затронули тему 
пандемии… Вы же сами весной 
переболели коронавирусом, как 
себя сейчас чувствуете?

– Болезнь мои планы, без-
условно, поменяла. На прошлой 
неделе, например, я должен 
был с друзьями совершать вос-
хождение на Эльбрус, но увы… 
Врачи не рекомендовали, хотя 
я не сомневаюсь, что поднялся 
бы. Но это уже гордыня. Когда 
ты говоришь, что ты какой-то 
особенный, то это неправильно. 
Надо спокойно ко всему отно-
ситься и реально оценивать 
ситуацию. И надо видеть зна-
ки, которые тебе посылает Бог. 
Так что походы в горы пока что 
пришлось отложить на более 
поздний срок.

Кстати, друзья на Эльбрусе 
все равно побывали и даже 
подняли на вершину мою 
фотографию! Сказали мне: 
«Ты, брат, был с нами!» Мне 
это, конечно, очень приятно.

– Владимир Геннадьевич, 
знаю, что вы большой люби-
тель бега. От пробежек после 
болезни не отказались?

– Не отказался и дистан-
цию оставил прежнюю – в 
среднем ежедневно пробегаю 
по 10 километров. А вот темп 
уменьшил.

Врачи говорят, что неже-
лательна интенсивность в 
движениях, рывковая работа. 
Ходить и бегать надо в одном 
темпе, чтобы легкие раскры-
лись, продышались и кровь 
насытилась кислородом.

– сейчас медицинское 
обследование проходите 
регулярно?

– К сожалению, нет. Не 
обследуюсь, пока, как говорят, 
жареный петух в одно место 
не клюнет. И это плохо.

– В сентябре в Минске пла-
нируется полумарафон, раньше 
вы принимали в нем участие. 
сейчас какие планы на забег?

– Хочется, безусловно, но 
буду смотреть на состояние здо-
ровья и исходить из тех реко-
мендаций, которые дадут врачи.

К тому же осенью в Минске 
пройдет чемпионат мира по 
самбо среди ветеранов, мы удо-
стоились такой чести. Как гово-
рится, не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Нидерланды 
должны были принять первен-
ство, но из-за пандемии оно не 
состоялось. Теперь фестиваль 
борьбы пройдет в «Стайках».

– Говорят, что осенью 
может начаться вторая волна 
коронавируса…

– Я об этом не думаю, 
как будет, так и будет. 
По-прежнему постоянно мою 
руки и соблюдаю рекоменда-
ции медиков.

У меня выработались анти-
тела, и я свой человеческий 
долг выполнил – пошел и сдал 
плазму. И по крайней мере двум 
человекам она пригодилась…

Алесь СИВЫЙ.
Фото: tribuna.com.

лЕГІЯНЕРы

ЧАСтНАЯ жИЗНЬ

Як паведамляе прэс-служба клу-
ба, 30-гадовы форвард брэндан 
Козун папярэднія сезоны правёў у 
КХЛ, выступаючы за фінскі “Ёкерыт”, 
яраслаўскі “Локомотив” і магнітагорскі 
“Металлург”. Усяго ў КХЛ нападаючы 
правёў 308 гульняў, на яго рахунку 230 
ачкоў (86 галоў і 144 галявыя перада-
чы). Пагуляў хакеіст і ў НХЛ, правёў 20 
матчаў за “Таронта”. У складзе зборнай 
Канады станавіўся бронзавым прызёрам 

маладзёжнага чэмпіянату свету 2010 года 
і бронзавым прызёрам Алімпіяды-2018.

“Беларускі клуб можна павіншаваць з 
гэтым трансферам, – піша sport-express.
ru. – Канадзец павінен быў выступаць за 
кітайскі “Куньлунь”, дэталі кантракта 
ўжо былі абмеркаваны. Але тут свет 
абваліўся з-за каранавіруса, кітайская 
каманда апынулася на мяжы знікнення, а 
пераезд у Расію адбыўся толькі на ўмове 
сур’ёзнага скарачэння бюджэту. Кажуць, 

што Брэндану адразу прапанавалі на 50 
працэнтаў менш, чым ён атрымліваў 
раней. Ігрок адмовіўся і знайшоў іншы 
варынят у КХЛ.

Дарэчы, апошні сезон у Брэндана быў 
не вельмі ўдалы, бо пераход адбыўся з-за 
сквапнасці, а не таму, што так было 
лепш для кар’еры. Былы віцэ-прэзідэнт 
магнітагорскага “Металлурга” Генадзь 
Вялічкін даў шмат грошай – легіянер, 
зразумелая справа, пагадзіўся. Але ў 

выніку ўсё апынулася ганьбай. Пасля 
47 ачкоў у Яраслаўлі ён набраў усяго 23 
за “Металлург”, і на яго гульню многія 
пляваліся.

Зрэшты, асудзіць Козун за пераход 
нельга. Ён у гэтай лізе, каб зарабіць 
пабольш грошай. Упэўнены, што Брэндан 
спатрэбіцца Мінску, ды і наогул ата-
ка беларускай каманды з кожным днём 
становіцца ўсё больш сімпатычнай…”

Алесь СВЯТЛАНІЧ.

«Спонтанность, легкость и 
полное доверие – именно это 
пришло в мою жизнь с рож-
дением Мирона, – рассказала 
Светлана в «Инстаграме». – Я 
наконец-таки увидела, почув-
ствовала, открыла и узнала 
себя. Теперь я в ладу с самой 
собой. И наслаждаюсь полно-
той и достаточностью. И всё 
хорошо.

Мирон – это Ракета! 
Мирон – это Свобода выбора 
и радостное, захватывающее 
приключение!

Рекордно стремительные 
роды. От первой схватки до 
появления Мирона – 40 минут. 
Я на полном серьезе. Когда 
начались роды, собиралась на 
уже традиционный субботний 
Эко-Уикенд. Состояние было 
таким легким, ненапряжным 
и совсем не напоминало роды. 
О том, что Мирон появится 
через 40 минут, я даже помыс-
лить не могла. Наносила 
последние штрихи по маки-

яжу и подкручивала волосы, 
подбирала одежду. Но всё ста-
ло очень быстро развиваться, 
хотя и совсем не было боль-
но. Где-то на 15-й минуте я 
всё-таки поняла, что это уже 
не шуточки, и стала вместе 
с няней Наташей собирать 
вещи и параллельно звонить 
в «скорую». Только я туда 

позвонила, как почувствова-
ла, что «скорая» не успеет... 
Спокойная, как удав, напра-
вилась к теперь уже «священ-
ному» дивану, Наташа успе-
ла бросить плед, понимая на 
ходу, какая ответственность 
сейчас на нее свалится. Мы обе 
были прекрасны и сильны, мы 
это сделали легко и спокойно. 

Мирон неожиданно родился 
дома. Роды очень смело и уве-
ренно приняла наша доблест-
ная няня Наташа. В середине 
родов я додумалась позвонить 
моей подруге и крестной годо-
валого Феди, которая при-
нимала роды у меня в 2019 
году, она сориентировала нас 
с Наташей, как дальше быть 
с Мироном, и уже подготав-
ливала нас к перерезанию 
пуповины. «Скорая» приехала 
спустя 20 минут после родов 
и, слава Богу, пуповину пере-
резали медики, а не мы садо-
выми ножницами…”

Мирон – четвертый сын 
Сергея Михалка.

Вместе со Светланой 
Зеленковской музыкант вос-
питывает шестилетнего 
Макара и годовалого Федора.

В первом браке с солист-
кой группы «Мантана» 
Алесей Берулавой в 1995 году 
у Михалка родился сын Павел.

Алина ВЕТРОВА.

Паколькі ў рэдакцыі няма магчымасці рэцэнзаваць і вяртаць нявыкарыстаныя матэрыялы, яна пакідае права 
ўступаць у перапіску за сабой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. Мо гуць 
дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі 
сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам інфармацыі Рэспублікі Беларусь 
(па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.).

З НАГОДЫ

Яичница с видом на Эйфелеву башню
ДЕНЬ СВЯТОГО ВАЛЕНТИНА

– Вы что, с ума сошли?! – 
близкие хватались за сердце и 
делали огромные глаза. – Куда 
вы собрались?! Два инвалида 
и «бой-баба» полутора метров 
от земли и весом 42 килограм-
ма! На машине! Зимой! В такую 
даль! Вы вообще чем думаете?!

Да, в этой семье из трех 
человек два инвалида. А того 
члена семьи, у которого нет 
такого удостоверения, прини-
мают за девочку-подростка. Что 
ж поделаешь, так получилось.

Но вообще-то эта история – 
про везение.

В 2007 году Павла, буду-
щего мужа моей племянницы 
Наташи, незадачливый води-
ла, решивший обогнать длин-
ный автобус справа, впечатал в 
задний бампер машины, стояв-
шей на обочине. Если бы не фар-
коп, ноги просто отрубило бы 
ниже колен. Но – повезло: мно-
жественные оскольчатые пере-
ломы. Операция сразу на двух 
ногах – этакое собирание паз-
лов из многих деталей. Собрали. 
Однако, видимо, судьба реши-
ла испытать Пашу на все виды 
деформации – началась жировая 
эмболия. Состояние ухудша-
лось, прогнозы были мрачные. 
Оставаться в больнице на ночь 
не разрешали, и опять повез-
ло – очень кстати пришлось 
Наташино субтильное телосло-
жение: она в 7 вечера залезала 
под Пашину кровать и вылезала 
после вечернего обхода; утром 
проделывала ту же манипуля-
цию. И – повезло! – Паша не 
попал в те немалые “летальные” 
проценты при этом диагнозе. А 
раз так, решил он, то положим-ка 
мы инвалидное удостоверение в 

далекий карман и будем жить 
нормальной жизнью. Повалялся 
в гипсе, полежал/посидел/поко-
вылял в аппарате Илизарова, 
поскакал на костылях, похромал 
в повязках – и пошел по жизни 
своей деловитой походочкой.

В 2008-м они поженились. 
И надо же, как повезло: в День 
Святого Валентина, 14 февраля 
2009 года, родилась Злата.

Врачи говорили: бесперспек-
тивный ребенок. Уж не знаю, 
как они видят перспективу, но 
у этой семьи впереди – планов 
громадье. Теперь-то 12-летняя 
Злата ходит, бегает и даже пла-
вает, как рыбка (золотая). А 
сначала… да, было по-разному. 

К году Злата могла лишь полу-
сидеть, слабенькими пальчи-
ками перебирая игрушки… 
Генетический диагноз, сколиоз 
тяжелой степени, дисплазия 
обоих тазобедренных суставов, 
в год – месяц в больнице на 
вытяжении с подвешенными 
под прямым углом ножками. 
Первые самостоятельные шаги 
Злата сделала в 3 года и 10 дней. 
Потом были операция, 9 меся-
цев в гипсовых штанах, полгода 
запрета вставать на ноги… Но 
– вот ведь везучие! – девочка 
развивалась, постепенно дого-
няя ровесников, начала гово-
рить… Одно из первых ее слов 
было «рόзум» – бабушка, когда 

играла с ней, произносила его, 
призывая подумать, и им же 
хвалила за правильное решение. 
Постукивала пальцами по лбу и 
повторяла: «Рόзум, рόзум!..»

В 2012-м Паша и Наташа 
решили: мы – на ногах, дочь, 
хоть и не ходит, но с интере-
сом и радостью принимает мир, 
а раз так, махнем-ка на машине 
по Европе с заездом в Бельгию 
к друзьями и, конечно, в Париж, 
так, чтобы на трехлетие Златы 
– в День Святого Валентина – 
быть там!

Париж! Мечта!
– Мне казалось: если бы 

я каким-то чудом без преду-
преждения очутилась на любой 
его улице, сразу же поняла бы, 
что нахожусь в Париже! – гово-
рила мне племянница.

Конечно, ассоциации были 
стандартные: рассыпчатая мело-
дия аккордеона, хриплый муж-
ской голос перекатывает «эль» и 
грассирующее «р» над волнами 
Сены, ладонь скользит по шер-
шавому каменному парапету, за 
которым река колышет париж-
ские кораблики с целующимися 
парочками на палубе… В общем, 
французское кино.

…Ну, про реакцию родных 
и близких было сказано внача-
ле. Наташина мама на нервной 
почве лишилась компьютерной 
невинности и самостоятельно 
освоила скайп. Наши же опти-
мисты всех выслушали, всем 
посочувствовали – и с Богом, в 
добрый путь!

– Знаете, нам очень повезло 
с ребенком! – говорит Наташа. 
– Злата – при всем непростом 
характере и четком знании, 
чего она хочет, чего она достой-

на и как это получить, – чистое 
золото!

Вот уж действительно! 
Недаром же, выбирая имя меж-
ду Любовь (14 февраля, на мину-
точку!) и Злата, родители оста-
новились на последнем, решив, 
что любочка – это видовое сло-
во: наша любочка Злата. Тяготы 
пути, неудобства, задержки и 
неурядицы этот ребенок пере-
носит стоически, главное – быть 
участницей событий. Поэтому 
семья абсолютно спокойно 
ездила и, уверена, будет ездить, 
как только появится такая воз-
можность, с ней повсюду. В той 
поездке коляска-трость запросто 
решала проблему передвиже-
ния по земле. Да и родительские 
руки на что?

14 февраля они въехали в 
Париж.

Конечно же, первое устрем-
ление было к Эйфелевой башне.

– У Марсова поля, понятное 
дело, просто так не припарку-
ешься, – вспоминает Наташа. 
– Платные парковки можно 
найти, но для этого надо знать 
французский…

А в их активе были русский, 
белорусский, школьный немец-
кий и самоуверенный англий-
ский из рубрики «само залетело». 
Паша направил машину к пар-
ковке с условным обозначением 
человека на инвалидной коляске 
и занял место под номером 1.

– А можно?.. – смалодушни-
чала Наташа.

– У нас тут из троих двое 
инвалидов! – отмел ее сомне-
ния муж, размещая под сте-
клом свое удостоверение и знак 
«в машине инвалид».

– По дороге встретилась 

парковка, на которой сто-
ял дом на колесах, – расска-
зывает Наташа. – Окно в нем 
было открыто. Паша слегка 
отклонился от курса, подошел 
к фургону ближе и заглянул 
внутрь… Вижу по выражению 
лица: что-то его очень разве-
селило. «Там мужик в шортах 
и соколке жарит яичницу!» 
Ничего себе: яичница с видом 
на Эйфелеву башню!

На фото и картинках сим-
вол Парижа кажется таким 
хрупким, ажурным, ювелир-
ным… А когда оказываешься 
рядом – сразу проникаешься 
уважением к его силе и основа-
тельности. Перестаешь думать 
о башне в женском роде. Гигант, 
колосс, богатырь!

– Мы говорим: «Златочка, 
смотри, какая огромная башня!» 
– и показываем вверх. Дочка 
смотрит перед собой, тараща 
глаза, и кивает. Наверное, она 
видела просто железную стену. 
А нам хотелось кричать: Злата, 
с Днем рождения! Люди, с Днем 
влюбленных вас!

…Но на Париж у них был 
отведен только один день, 
нужно было двигаться даль-
ше. Семейство направилось к 
машине…

На лобовом стекле, прижа-
тая дворником, белела бумаж-
ка. Даже небогатого лингвисти-
ческого багажа хватило, чтобы 
понять, что это штраф – 200 
евро. («Самое смешное, – хохо-
чет Наташка, – что, когда мы 
потом внимательно рассмотрели 
уведомление о штрафе, оказа-
лось, что, указывая номер нашей 
машины, парижский гаиш-
ник написал не «BY», а «BG» – 

Болгария».) Сумма штрафа, мяг-
ко говоря, впечатлила: в бюджет 
поездки такая статья расходов 
заложена не была.

На дороге показалась поли-
цейская машина. Паша подбе-
жал к обочине и решительно 
вскинул руку – тормознул ее. 
Двое полицейских явно были 
не прочь найти взаимопони-
мание, но из их «лё-плё-флё» 
никто ничего не понял.

– Ду ю спик инглиш? – 
попытался растопить лед непо-
нимания Паша.

– Но!
– Шпрехен зи дойч?
– Но!
Казалось, даже неуныва-

ющий Паша обескуражен. Но 
ненадолго. Он бросился к своей 
машине, достал из-под стекла 
инвалидное удостоверение и, 
протянув его ажанам, радостно 
провозгласил:

– Руссо туристо! – и дове-
рительно добавил, кивнув на 
сидящую в коляске Злату: – 
Инвалидас!

Полицейские несколько 
опешили, но явно зарядились 
Пашиным позитивом. Они 
улыбнулись ребенку и стали 
что-то очень доброжелательно 
объяснять… В общем, каким-
то немыслимым образом Павел 
понял, что им надо поехать туда-
то и туда-то, найти то-то и то-то 
и аннулировать штраф…

На том и распрощались. 
Паша был в полном восторге.

– Повезло! И как я додумал-
ся! – довольный, он хлопнул 
себя ладонью по лбу.

И тут встрепенулась Злата:
– Рόзум!

Александра ЛОБЗОВА.

Хто «завербаваў» 
Аляксандру Герасіменю?

Капітан зборнай Беларусі па баскетболе 
прадала медаль за 10 тысяч долараў

Грошы пойдуць на дапамогу рэпрэсаваным беларускім спартсменам.
Сяргей Кавальчук – чалавек, безумоўна, 

спартыўны. Гуляе ў більярд, бегае на лыжах. 
Былы вайсковец, з 2004 года працаваў у 
Службе бяспекі прэзідэнта. У сакавіку 2018 
года быў прызначаны міністрам спорту.

Сярод спартыўнай грамадскасці ўжо 
далёка не навіна, што на гэту пасаду 
прызначаюць людзей, пра існаванне якіх 
самі спартсмены раней не здагадваліся. 
У крэсле міністра спорту пабывалі экс-
начальнік аддзела фізкультуры і спор-
ту Мінаблвыканкама Алег Качан, былы 
міністр унутраных спраў і экс-намеснік 
кіраўніка Адміністрацыі прэзідэнта Юрый 
Сівакоў, намеснік міністра па надзвычай-
ных сітуацыях Аляксандр Шамко…

Усіх іх кідалі на барыкады, як у часы 
вайны, ды і рыторыка гэтых міністраў не 
адрознівалася ад ваеннай: “Стаяць ад апош-
няга – за намі Радзіма! Лавіць шайбу зубамі! 
Патрыятызм – на першым месцы!” Але спар-
тсмены вышэй галавы ўсё роўна не скакалі. 
У выніку ўсё заканчвалася тым, што гэтых 
палымяных прамоўцаў адпраўлялі на іншы 
фронт работы, а на іх месца прыходзілі 
новыя – не менш таленавітыя.

Напрыклад, Сяргей Кавальчук днямі 
агучыў проста сенсацыйныя факты пра 
сярэбранага прызёра Алімпіяды, вядомую 
плыўчыху Аляксандру Герасіменю. Як вядо-
ма, спартсменка займае актыўную грамадзян-
скую пазіцыю, узначальвае Беларускі фонд 
спартыўнай салідарнасці, хаця пасля выбараў у 
мэтах бяспекі была вымушана з’ехаць за мяжу.

“Пачынаеш разбірацца з лёсам той жа 
Герасімені – і таксама ўзнікаюць пытанні, – 
заявіў міністр спорту адной дзяржаўнай газе-
це. – 2003 год. Допінг. 4 гады дыскваліфікацыі. 
Але раптам скарачаюць тэрмін удвая. Нонсэнс, 
які ніхто толкам растлумачыць так і не 
змог. З чаго б гэта такі атракцыён нечуванай 
шчодрасці? Дзе і з кім удалося дамовіцца?

Яшчэ адна вяха жыццёвага шляху – тры 
гады падрыхтоўкі ў ЗША. З кім там мела 
зносіны, хто апрацоўваў, якія абяцалі гана-
рары? І чаму менавіта яна цяпер узначаліла 
гэтыя фонды ў Вільнюсе? Калі ўсе гэтыя фак-
ты выбудаваць у адзін лагічны ланцужок, то 
прасочваецца некаторая заканамернасць. 

Спецслужбы не спяць, працуюць, і метады іх 
уздзеяння на сваіх агентаў бываюць розныя.

…У маім разуменні не можа спар-
тсмен, які заўсёды падтрымліваў дзяржаву, 
абараняў яе гонар на міжнароднай арэне, 
раптам рэзка і ў корані памяняцца, запеўшы 
зусім іншую песню”.

Вось гэта бомба! Калі б Кавальчука не 
прызначылі міністрам спорту, то мы, маг-
чыма, да гэта часу не даведаліся б, каго 
на сваіх грудзях прыгрэў беларускі спорт. 
Аказваецца, Аляксандра Герасіменя толькі 
маскіравалася пад “залатую рыбку”, а на 
самай справе гэта не больш не менш – 
агент, якога ў свой час апрацавалі ці то ў 
Амерыцы, ці то ў іншай краіне.

Ну не можа ў Беларусі чалавек, які “бараніў 
гонар дзяржавы на міжнароднай арэне, рап-
там рэзка і ў корані памяняцца”. І тут можна 
з міністрам пагадзіцца, калі разумець пад сло-
вам “дзяржава” аднаго чалавека, які ніяк не 
хоча “расціскаць пасінелыя пальцы”. А калі, 
як Аляксандра Герасіменя, пад гэтым сло-
вам мець на ўвазе сваю зямлю і народ, які 
на ёй жыве, дык ніякай супярэчнасці няма. 
Калі дзяржава (паводле Кавальчука) хлусіць 
у вочы, збівае і забівае грамадзян, людзі пачы-
наюць “бараніць гонар дзяржавы” (паводле 
Герасімені), змагаючыся з гэтым.

Але, на думку міністра спорту, спар-
тсмен увогуле можа мець толькі тое мер-
каванне, якое палічыў правільным нехта 
наверсе. Працягвае ўпарціцца? Тады ён як 
мінімум агент замежных спецслужбаў. А 
абяскроўліваць беларускі спорт, выкідваючы 
таленавітых і выніковых спартсменаў, якія 
думаюць “не так”, – гэта, відаць, паводле 
меркавання чыноўніка, найвышэйшая пра-
ява патрыятызму.

Зрэшты, апошнім часам мы ўбачылі 
столькі абсурду, што ўжо нічога не здзіўляе. 
Да гэтага трэба ставіцца спакойна, як, напры-
клад, экс-варатар зборнай Беларусі па футболе 
Генадзь Туміловіч. Той не так даўно даў пара-
ду і міністру спорту, і іншым спартыўным 
функцыянерам: “Вы б, таварышы, сабраліся 
дружна – і на … са спорту, да заходніх межаў, 
дзе ляскаюць гусеніцы танкаў”.

Алесь СІВЫ.

ПАЗІЦЫЯ

Днямі ў Рызе прайшлі мат-
чы кваліфікацыі да чэмпіянату 
Еўропы. Кацярына Сныціна 
– капітан нашай нацыянальнай 
каманды – добра вядома сваёй 
грамадзянскай пазіцыяй. Адной 
з першых яна падпісала ліст 
спартсменаў за правядзенне новых 
справядлівых выбараў, выступіла 
супраць гвалту і рэпрэсій, а затым 
выставіла на аўкцыён свой бронза-
вы медаль чэмпіянату Еўропы.

Відаць, такая пазіцыя 
прыйшлася не вельмі даспадобы 
старшыні Беларускай федэрацыі 
баскетбола Максіму Рыжанкову, 
які, акрамя іншага, займае 
пасаду намесніка кіраўніка 
Адміністрацыі прэзідэнта.

“У чалавека ёсць пазіцыя, 
ён мае права яе агучваць і 
рэалізоўваць, – заявіў Рыжанкоў. 
– Праўда, да пэўных прававых 
межаў. І павінен усведамляць сам 
магчымыя наступствы.

Разам з тым ён не павінен 
забываць, што так ці інакш, але 
гэта адлюстроўваецца на спорце. 
Спартсмен, які па дзевяць гадзін 
сядзіць у інтэрнэце кожны дзень, 
гэта не самы лепшы прыклад для 
пераймання.

Продаж бронзавага медаля я 
расцэньваю як веру гэтага іграка, 
што летам будзе ўзнагарода яшчэ 
і вышэйшай якасці. Прынамсі, 
праверым капітана каманды ў 
справе – на адборачных матчах да 
чэмпіянату Еўропы. Нам шмат 
не трэба”.

Пасля таго як першы матч 
зборная Беларусі прайграла 
камандзе Польшчы, Рыжанкоў 
ізноў кінуў камень ў агарод 
Кацярыны Сныцінай.

“На жаль, як я і казаў, дзевяць 
гадзін у інтэрнэце кожны дзень – 
не лепшы прыклад для перайман-
ня, – пракаментаваў ён вынік мат-
ча. – Асабліва калі ты – капітан 
каманды. У наступных гульнях 
паглядзім, на каго можа раўняцца 
маладое пакаленне беларускага 
баскетбола. Спадзяюся, радасць 
некаторых псеўдазнатакоў 
айчыннага спорту ад паражэн-
ня любімай беларусамі каманды 
толькі падштурхне да перамогі”.

Сныціна даказала, што яна 
не толькі “па дзевяць гадзін у 
інтэрнэце кожны дзень” сядзіць, 
але і можа павесці за сабой. 
Сапраўдны лідар! Наступныя 
дзве гульні каманда выйграла і 
патрапіла на чэмпіянат Еўропы. 
Але на гэты конт Рыжанкоў 
чамусьці не палічыў неабходным 
выказацца. Ды гэта вядомай спар-
тсменцы, думаю, і не патрэбна.

“Мы прабіліся на восьмы запар 
чэмпіянат Еўропы, – сказала пас-

ля перамогі ў турніры капітан 
каманды. – За ўвесь час мы толькі 
аднойчы дацягнуліся да бронзавага 
медаля – у 2007 годзе.

І зараз гэты медаль быў прадад-
зены на аўкцыёне за 10.100 долараў. 
Усе грошы пойдуць праз Фонд 
спартыўнай салідарнасці на дапа-
могу рэпрэсаваным спартсменам.

Дарэчы, чалавек, які падчас 
аукцыёну зрабіў самую вялікую 
стаўку, распавёў зусім невера-
годную гісторыю пра тое, што 
яго падштурхнула на гэты 
крок. Спадзяюся, што ў хуткім 
часе ён дазволіць распавесці 
публічна, чаму вырашыў дапа-
магчы спартсменам. Калі сцісла 
і без падрабязнасцяў, то гэта 
САЛІДАРНАСЦЬ. Салідарнасць з 
беларускім народам!”

Яшчэ раней у інтэрв’ю выдан-
ню HuffPost Кацярына распавяла 
пра сітуацыю ў краіне і пра тое, 
што адбываецца ў зборнай:

“Сітуацыя ў Мінску цяпер цяж-

кая, па ўсёй краіне да гэтага часу 
ідуць арышты за грамадзянскія 
пратэсты, любога на вуліцы могуць 
спыніць і павезці. Гэта жудасна!

Спартыўная супольнасць, як 
і грамадзянская, палярызавана. 
Многія спартсмены прайшлі праз 
турмы. Частка з іх зараз разлічвае 
на салідарнасць людзей, каб працяг-
ваць трэніроўкі, таму што спар-
тсмены былі выключаны з нацыя-
нальных каманд. Але ёсць і іншая 
частка спартыўнай супольнасці, 
якая жыве сваім жыццём, як быц-
цам нічога не адбываецца за акном.

У жаночай баскетбольнай 
зборнай так: адны змагаюцца за 
справядлівае грамадства, другія 
проста жывуць сваім жыццём. 
Хтосьці маўчыць, нехта лаецца. У 
паветры вісіць напружанне: у кож-
нага баліць сэрца. Цяпер мы, ігракі, 
выходзім на пляцоўку ў форме са 
сцягам краіны, якая моцна пакутуе.

Усёй сваёй кар’ерай я абавязана 
беларускаму народу: я хачу дапа-
магчы людзям, калі яны больш за 
ўсё ў гэтым маюць патрэбу. Я 
шмат чаго ў іх узяла, і пара адда-
ваць. На атрыманыя па выніках 
аўкцыёну сродкі я змагу дапа-
магчы тым, хто перажыў вельмі 
цяжкія часы, таму што выказаў 
сваю грамадзянскую пазіцыю.

Я гуляю для сваіх люд-
зей, таму што гэта тое, што 
падтрымлівала мяне ўсе гэтыя 
гады і без чаго мяне тут не было б. 
Я ганаруся беларусамі. Усе бачылі, 
колькі гвалту было здзейснена, 
колькі смерцяў: людзі не могуць 
пайсці дадому і зрабіць выгляд, 
што нічога не адбылося. Пра гэта 
проста немагчыма забыць”.

Алесь СВЯТЛАНІЧ.


